

平成19年度北海道地域農業研究所自主研究

「北海道農業の課題とその発展方向」に係る第四回研究会

(平成二十年三月二十四日開催)

座長挨拶

(社) 北海道地域農業研究所 所長 太田原 高昭

年度末の押しせまつた時期にご出席いただき厚くお礼申し上げます。今日でこの研究会も四回目となりました。これまで農地問題、農協問題、農業生産法人などについて議論してまいりましたけれども、今日のテーマは有機農業です。

皆さんご承知のとおり、行政サイドでは道が二〇〇五年に「北海道の食の安全・安心基本計画」を策定し、これまで推進してきたクリーン農業だけでなく、有機農業も推進していくことになりました。また、後ほど紹介があると思いますが、国会では二〇〇六年に有機

すでに試験場で本格的な研究が進められています。また、普及センターではこれに対応できる体制が整備されています。

一方で農協系統はどうかというと、この推進に戸惑っているのが現実なのではないでしょうか。「クリーン農業までは良いけれども、化学肥料や農薬を使わない有機農業の推進は系統にメリットがあるの?」といった意見をよく耳にしますが、要するに系統ではまだこの問題について十分に議論していないので、このような意見が出てくるのではないかと思っています。

農業推進法が全会派の賛成により議員立法で成立しました。つまり、すでに道も国も有機農業を推進しているのです。道は国よりも先行していて、これをクリーン農業と連続性のあるものとして受け止め、

では農家はどうかというと、有機農業に対する関心を一段と強めています。皆さんもご存じかと思いますが、昨日まで三日間にわたりて酪農学園大学で有機農業の普及を目的とした「農を変えた

い！全国運動」全国集会が開催されました。今日の報告者である中島先生もこの集会でご報告されていましたけれども、この集会にはなんと八〇〇人以上もの方々が集まつたんだそうです。しかも、スポンサーはなし。また、出席者の三分の二以上が生産者だつたとお聞きしています。研究者よりも生産者の方が有機農業に関心を持つていると言つて良いのかもしれません。特に若い新規参入者や定年退職後に就農した方は、「有機農業をやつてみたい」という傾向が強いのですが、このような現実は農協系統としても無視できるものではないでしょう。避けては通れない重要な課題であるということです、今日は有機農業をテーマに設定したわけです。

報告者の中島先生は昨日までの集会の主催者であり、また日本有機農業学会の設立者であり、その会長でもあられます。有機農業推進法の制定にも尽力されました。一貫して有機農業の推進のために頑張つてこられた方なんですね。また中島先生は北海道の動きにもずっと注目されていますので、北海道農業における有機農業の位置づけについてもお話を伺えるのではないかでしょうか。今日は中島先生に大いに語つていただき、その後、皆さんと共に突つ込んだ議論ができるべかと思つております。それでは中島先生、ご報告をよろしくお願いいたします。

報 告 「有機農業推進法の制定と有機農業推進にかかる諸問題」

茨城大学農学部 教授・学部長 中 島 紀 一

茨城大学の中島と申します。よろしくお願ひいたします。今、ご紹介いただいた「農を変えたい！全国集会」を酪農学園大学で開催させていただくなり、「北海道にお邪魔します」と太田原先 うもありがとうございます。

中 島 紀 一(なかじま きいち) 氏



1947年	埼玉県生まれ
1972年	東京教育大学大学院農学研究科修士課程修了
同 上	東京教育大学農学部助手
1978年	筑波大学農林学科助手
1993年	鯉渕学園教授
2001年～現在	茨城大学農学部教授・学部長

【主な共著書】

- 『食品安全基本法への視座と論点』日本農業年報第49巻(共著) 農林統計協会、2003年7月
- 『食べものと農業はおカネだけでは測れない』コモンズ、2004年
- 『農業と環境』戦後日本の食料・農業・農村第9巻(共著) 農林統計協会、2005年1月
- 『いのちと農の論理ー地域に広がる有機農業』コモンズ、2006年
- 『地域と響き合う 農学教育の新展開』筑波書房、2008年

1. 有機農業推進法の成立過程

太田原先生のお話にもありましたように、有機農業推進法が制定されました。二〇〇六年十二月六日に参議院で議論が始まり全会一致で可決。十二月八日には衆議院本会議でも全会一致で可決。委員会では委員長提案で審議なし。本会議でも審議なしでした。本来ならばもつと議論すべきだつたと思うのですが、超党派議員連盟の提案ということで、事前の各農林部会で了解済みとなり、国会では審議なしでした。そのためもあり多くの方々がその内容を認識しないまま法律が制定されたという経過がありますので、この法律がどのような主旨で成立したのか、少しご紹介させていただきます。あわせて、有機農業の推進に関する政策的問題についてもお話をしたいと思います。

有機農業推進法は全部で十五条という短い法律です。有機農業推進議員連盟という超党派の議員連盟の提案により制定されました。会員は現在一八〇名弱。会長は自民党の谷津義男先生で、事務局長は民主党のツルネン・マルティさんです。ツルネンさんはフィンランド出身で、宣教師として日本においてになつた方です。小さな酪農家の生まれで農業後継者だったのですが、弟に農業を押しつけて日本にやつて来たとのことです。宣教師として来日したのですが、

転職して俗世界にお戻りになり、翻訳や文学の紹介といった仕事に従事されています。お住いは湯河原で、そこでいろいろな地域活動も行っています。また、これまで民主党公認で何回か参院選に立候補していました。大橋巨泉さんが辞任され繰り上げ当選となり、念願の参議院議員となりました。

国会議員になつたからには、皆さんのお役に立たなければならぬ。このことをツルネンさんはミッショント呼んでいますが、要するに国会議員になつたんだから国民のお役に立たなければならぬと考えていたのですね。そもそも農家出身で畠仕事が好きだった彼は、家庭菜園を作つて有機農業を行つていました。その菜園は本格的なもので、自分が食べる分以上のものを毎年作っています。実際、彼が作る野菜を買つて食生活を賄つている人が何人もいるくらいです。それがきつかけとなって有機農業関係者とのお付合いが始まり、日本では有機農業が評価されていないことを知るのですね。「この人たちが考へていることは真つ当なのに、なんで評価されないんだ」「真つ当なことは社会の中できちんと位置づけられるべきなのに、なんでそうなつていなかののか」とツルネンさんは常日頃から思つていたそうです。

そして、ツルネンさんは国会議員になるのですが、その時ミッショントして有機農業の推進を行う決意を固めます。各党を回つて

議員に呼びかけ、有機農業推進議員連盟を結成するんですね。もちろん議員の先生方は有機農業に対する考え方がそれぞれ違います。けれども有機農業の理念を見ると皆さん「反対する理由はない」と言つてゐるんです」とツルネンさんが説明すると、「オレは反対だと日本人の議員にはできないでしょうね。ツルネンさんだからここまでやることができたのではないかと思つています。

会長は先ほども申しましたけれども、自民党総合農政調査会の会長をされていた谷津先生にお願いしました。実は谷津先生に伺つて知つたことなのですが、先生は田中正造とゆかりのある方なんです。先生は館林の出身で、先祖も館林の方なのですが、おじいさんが足尾鉱毒事件の争議に参加していくブタ箱に入れられた経験を持つてゐるんだそうです。その影響で「環境問題は重視する」というスタンスをお持ちなんですね。ですから、ツルネンさんの呼び掛けにも積極的に応じてくれたそうです。

議員連盟が結成されたのは二〇〇四年十一月です。その設立趣意書が大変立派でして、そこには「我々は、人類の生命維持に不可欠な食料は、本来、自然の摂理に根ざし、健康な土と水、大気のもとで生産された安全なものでなければならぬという認識に立ち、自

然の物質循環を基本とする生産活動、特に有機農業を積極的に推進することが喫緊の課題と考える」といった大変格調の高い問題意識が記されています。結成当初、会員数は約七〇名でしたが、先ほど申しましたように現在一八〇名弱まで増加しています。また、有機農業に関する法律の制定が結成当初から目指されていました。

有機農業関連の法律と言うと、皆さんJAS法を思い浮かべるのではないかでしょうか。JAS法は新農基法が制定された一九九九年に大改正があり、その後、二〇〇一年に有機JAS認定制度ができます。この制度は有機農産物の規格基準を国が策定し、それに関して国家管理の認証制度をつくるというもので、当初は小さな専門的制度としてスタートしました。ところが、BSEの発生が相次いだ二〇〇四年以降、いわゆる食の安全が注目されるようになり、二〇〇三年には食品安全基本法が制定されましたけれども、同時に「国が食の安全を認証する制度が必要ではないか」といった意見も出てきたんです。「それならJAS法があるじゃないか」「有機JAS認証制度があるぞ」といった話になりまして、これまで試行錯誤で施行されてきたこの制度が重要な施策として注目されるようになりました。

また、ちょうどその頃、農水省の機構改革がありまして、食糧事務所が農政事務所に改組され、農政事務所もJAS法の監視を行う

ことになりました。その関係で農水省は有機JAS法の点検を行つたのですが、そうしたら「この制度の運用は問題が多い」と報告され、以来この制度は厳格管理の方向で動いています。

厳格管理と言つてもわかりにくいと思いますので具体例をお話しします。有機農業を行う圃場と慣行栽培を行う圃場の間には、慣行栽培で使用した農薬が飛散しないように境界線を作らなければならぬことになっています。アメリカでは幅一〇メートル以上の境界帯を作らなければならないのですが、日本でそんな幅をとつたら圃場がなくなつちやうケースが多数出でますよね。

棚田のある地域でも問題が発生しました。棚田のある地域では有機米を作つている方が結構多いんですよ。けれども、掛け流しを行うと水を反復利用しているということで有機農業として認められなくなるんです。だから生産者は上流の慣行栽培の田から水が入らないようにして何とか対応しているのですが、ある地域では大雨の日に農水省の方が査察に来て「田越しに水が流れているじゃないか」と指摘され認証が取り消しになつたというんです。これでは有機米として販売することはできません。契約栽培だったのですが、一般的の米として販売せざるを得なくなつたそうです。また、有機農業は準備期間が二年必要ですから、再び有機農業を行うとなると二年間は有機米を販売することができません。二年前に逆戻りするのと同

じだということです。これじゃ生産者は途方に暮れてしまいますよね。

それと、土地改良を行つてもダメ。有機認証は取り消されます。こういうことはそもそも想定していなかつたんですね。制度の内容を突き詰めていつたら、こういう問題に直面したということなんですね。

まだまだ問題があります。有機農業をやると皆さん雑草対策で苦労されるのです。その対策は合鴨農法をはじめいろいろなやり方があるのですが、最も普及しているのは紙マルチ栽培なんです。再生紙を田に敷いて、穴を空けたところに稻を植えていくという方法で、これを行うための田植機も開発されています。鳥取大学にいらした津野先生が開発された技術なんですが、簡便な方法なので多くの皆さん採用していました。ところが、「再生紙は製造する過程で化学薬品が使われている」といった指摘があつたのです。化学薬品を使用すれば有機として認められませんから、紙マルチ栽培で生産した米は認証できないことになつてしましました。しかし、有機米生産者の三分の二近くが紙マルチ栽培を行つていますから、もし紙マルチ栽培で生産した米がすべて認証取り消しとなつたら有機米の生産量は大幅に減少してしまいます。これではまずいだろうということで、来年まで猶予期間が与えられました。それまでに化学物質を

使用しない再生紙を何とか開発しようと、現在、関係者によるさまざまな努力が続いています。

極端な話なのですが、ポテトチップスの袋が圃場に落ちていただけでダメになりました。「雨が降ればそこからいろいろな物質が流れるじゃないか」という指摘なのですが、さすがにこれだけで認証取り消しとなることはありませんでした。厳重注意を受けたとのことです、「こんなやり方では「これじゃやってられないよ」という気持ちを農業者の方々が持つてしまうんですね。農家の実情に合わない厳しい基準が作られて、これが国の食品安全行政の基準だということになれば、「そんなのやつてられないよ」「別に認証がとれなくてもいいよ。独自に消費者から信用が得られるような販売ルートを確立するから」と考える生産者が増えていくでしょう。有機JAS制度からの離脱がどんどん進んでいくわけですね。

こうした実態を見れば「現行の認証制度だけでは不十分じゃないか」「生産振興をまず第一に考えなければいけないのではないか」といった疑問を持つのは当然でしょう。先ほどお話しした議連の皆さんもそうなんです。そもそも議連の皆さんは、このような疑問のみならず「有機認証制度をもつと前向きに運用しようじゃないか」「有機農業を振興していく法制度を新たに制定しなければならない

のではないか」という問題意識も持っていましたので、連盟結成当初から有機農業に関する新たな法律の制定を目指していたわけです。

2・有機農業推進法の概要

しかし、議連の先生方はとにかく生産振興を重視した法制度をつくりたいという気持ちだけでした。そこで、どのような法制度を作れば良いのか、私が会長をつとめていた日本有機農業学会にも相談



にいらしたんです。その依頼を受け、学会は有機農業推進法学会試案を作成し、二〇〇五年八月にそれを提案いたしました。その主旨は二点です。まず第一に、有機農業は規格基準があつて、それに基づく設計図に則つて行われるものではないんだと。そもそも有機農業は一九七〇年代に有吉佐和子さんが『複合汚染』で書かれたような農薬や化学肥料を使わない食べ物の生産が重要なんだという志に基づいて進められてきた農業のあり方なのだ。そこでははじめに規格基準ありきではない、「思い」を重視しているんだよと。有機JAS制度には一番大事な「思い」が位置づけられていないではないか。あらたな法律にはその「思い」、すなわち有機農業の理念をしっかりと明記して欲しいと。これが第一の提案です。

第二に、国は有機農業を支持していることを明記して欲しいと申しました。「有機農業をやっている人は社会的秩序を乱す悪者だ」みたいな言われ方をすることが結構あつたんです。また、有機農業をやっている農業者の子供が学校でいじめられているといった話も聞きました。「良いことをやっているのに、何でこんなひどい扱いをされなければならないんだ。国も『賛成だ』と言つて欲しい」と。そう提案いたしました。

このような主旨の試案を作成しまして、二〇〇五年五月、私たちの試案も参考にしていただいて議連として有機農業推進法案をまと

めました。その後、いろいろなやりとりがありまして、二〇〇六年12月に施行となつたわけです。

先ほども申しましたように、この法律は全部で15条という短いものなんです。これらのうち、議連の皆さんが最も力を入れて書いてくださつたと思われるのが第三条の basic 理念なんです。これが一番長いんですね。

その第一項目に、本来、有機農業は良いものであるんだと。それは環境問題を考えれば明らかじゃないかと。だから農家が有機農業をやりたいと言うのであれば、リスクを抱えずに容易に取り組めるよう後に押しするのが国の役目ではないかと。そんなことが書かれています。

第二項には、消費者は有機農産物を良い食べ物だと評価している。でもなかなか手に入らない。だから、食べたいと思う人に容易に食べてもらえるように、有機農産物の入手のルートをしつかり確立しようではないかということが書かれています。

第三項目には、産消連携の促進を図らなければならぬと書かれています。有機農業は有機農産物を生産すれば成立するわけではないんですね。消費者の理解がなければ成立しません。農業の本来の方を追求してできた有機農産物を価値ある商品として理解してもらわなければダメなんです。ですから、産消の連携、すなわち人

と人とのつながりが重要なだということを明記したのです。

第四項目には、農業者の自主性を尊重すべきだと書かれています。有機農業の実践は国が一方的に押しつけているわけではない。農業者が自主的に、すなわち下からの取り組みによつて行われているものなんだということです。実は「農業者の自主性」という言葉を使うにあたつては議論があつたんです。「有機農業者の自主性」と表現すべきではないかという議連の方がいらしたのですが、「農業者が自主的に有機農業を始めるのだから、有機農業をすでに実践している人だけじゃなくて、農業者全体を対象とした方が良いだろう」ということで、最終的にこのような表現となりました。

次に第四条「国及び地方公共団体の責務」についてお話ししますが、実はこれがこの法律の目玉なんです。「国及び公共団体は、前条に定める基本理念にのつとり、有機農業の推進に関する施策を総合的に策定し、及び実施する責務を有する」と書かれています。この条項のポイントは、国と地方公共団体が横並びで責務を負うんだということ。それから、国は今まで有機農業を積極的に推進してこなかつたけれども、これからはそれを推進するためにこの法律を制定したんだということ。有機農業推進への政策の転換がここでのポイントになっています。

さらに第二項には、「国及び地方公共団体は、農業者その他関係

者及び消費者の協力を得つつ有機農業を推進するものとする」と書かれています。要するに、「国及び地方公共団体は民間とのコラボレーションで有機農業を推進しますよ」ということなんですね。これは画期的だと思います。これほど明確に民間とのコラボレーションを謳つた農業関係の法律は他にないのではないかと思います。これらの他にもいろいろな規定が盛り込まれています。第六条には「農林水産大臣は有機農業の推進に関する基本的な方針を定めるものとする」と書かれています。都道府県に関しても、推進計画を定めるよう努力すべきと第七条で謳っています。国の基本方針は二〇〇七年一月末に食料・農業・農村政策審議会の生産分科会で審議が始まり、三月末に審議が終了し、四月二七日に当時農林水産大臣だった松岡利勝さんによつて公表されました。十二月に法律が施行され四月に基本方針が公表されたわけですから、大変スピーディーに取り組みが進んだと言えると思います。そして、二〇〇八年度から有機農業に関わる施策が初めて推進されることになったわけです。

3. 有機農業の推進に関する

施策の内容とその課題

二〇〇七年、農水省予算の中に初めて有機農業という名前のついた予算が五、〇〇〇万円計上されました。これは調査費なんです。

本格的な予算は二〇〇八年度に計上されます。現在その審議中でして、おそらく五億円程度計上されるのではないかと思います。そのお金は公募事業を通じて使われることになります。有機農業に携わっている民間の皆さんを対象に公募を行いまして、良い取り組みを行つてるのであればそれを政策体系の中に組み入れ、どんどん推進していくという考え方です。国独自でやるのではなく、国が民間に助成をして実施していくことになります。

その核となるのが有機農業モデルタウンの育成を図る地域有機農業推進事業です。これは市町村単位の取り組みが応募することになつていています。国は各都道府県に一ヵ所程度モデルタウンを先行して認定し、その市町村をモデルにして有機農業を普及していきたいと考えているのですが、農水省の方にお聞きしましたら、三月現在八〇〇地区以上も応募があつたそうです。現在、審査が行われているのですが、採択が非常に難しいと聞いております。そもそも奨励事業ですから、「こつちの方があつちよりも良い」といった判断を行うのは適切ではないんですね。ですから、「一地区当たりの助成を引き下げて多くの地区を採択しようじゃないか」といった意見も出ているそうです。最終的に何地区採択されるのかわかりませんが、選定されたモデルタウンでの取り組みが有機農業の普及・推進に寄与するのではないかと思っています。

それと、国が基本方針を定めたことについて先ほどお話ししましたけれども、それに基づき五年目までの目標を明記した第一期基本方針も定められました。これによりますと、最初の五年間は有機農業を開拓させようという認識ではないんですね。国の政策を有機農業を推進するものに切り替える条件整備段階なんだという認識なんですね。いきなり「有機農業を推進しますよ」というと地域の皆さんに戸惑ってしまう。だから五年間は条件整備期間にしたんだというのが国の考え方なんです。

また、推進計画の策定に関わって、数値目標を設定するかどうかで議論になりました。学会が作成した試案には、数値目標を設定して有機農業を推進すべきだと書いたのです。ところが農水省から「それは勘弁してもらえないか」と言わされました。「いきなり数値目標を設定しろと言われても、有機農業を行っている農業者がどのくらいいるのか、有機農業が行われている圃場がどのくらいあるのか、農水省は把握していない。だから数値目標は立てようがない」ということなんですね。都道府県が推進計画を策定することになつて、農水省に各都道府県からいろいろな問い合わせがあつたそうなのですが、「うちの県に有機農業を行っている農業者はどのくらいいるのか教えて欲しい」といった質問が結構あつてとつても困つたんだそうです。議連での話でも、自民党議員は「農水

省の言つていることはもつともだ」と農水省を支持、共産党議員は「目標を設定しなければ意味がない。それを削れとは何事だ」と反論したそうですが、結局、数値目標は削られることになりました。

では、条件整備期間に一体何をやるのかというと、第一に体制づくりです。これまで有機農業関係者は行政や農協系統と全然コミュニケーションがとれていなかつた。行政サイドはどこに有機農業を行つている農業者や団体があるのかも知らない。それでは有機農業の推進は困難だろうということで、体制づくりを目指すことになつたんです。その関係で、昨年、行政と民間とのコラボレーションを推進する全国有機農業推進委員会が結成されました。また、現在、「すべての都道府県でもこうした協議会を結成しよう」「市町村でも結成しよう」という話になつています。市町村に関してはすべてというわけにはいかないでしようが、五〇%くらいが結成するのではないかと思っています。

第二に技術開発です。一定の技術がなければ有機農業を実践することはできません。そのため、なかなか実践に踏み込めない農業者が結構いるのです。こういった問題に対応するため「大きなリスクを覚悟をしなくとも、この程度の技術があれば有機農業ができますよ」といったメニューを作るということです。

第三に有機農業について消費者に理解してもらうことです。消費

者に対しアンケート調査を実施しますと、ガイドラインがややこしいといった影響もあるのでしょうか、有機栽培よりも無農薬栽培の方が人気があるといった結果になることがよくあるんです。「有機農業についてきちんと理解されていないからこうした結果になるんだ」ということで、有機農業の普及啓発をしっかりと実施していくことになりました。

第四に有機農業への参入促進です。有機農業を実践する農業者がいなければその普及啓発は進みませんから、やりたい人はどんどん受け入れましょうという方針なんですね。これはモデルタウン推進と並ぶ国の施策の柱となっています。

この他にも法の審議の過程で議論になったことがありますので、ここでお話しをおきたいと思います。第三条に「有機農業により生産される農産物」と書かれてありますが、実は議連の原案にはこの直後に「以下これを有機農産物と呼ぶ」という一文が入れてありました。

「有機農産物」という言葉はすでに法律用語として使われている。それはJASの認証を受けた農産物である」という指摘なんですね。もし、「以下これを有機農産物と呼ぶ」の一文が入ってしまうと、有機農業推進法と有機JAS制度との整合性が問われてしまう。まだそこまでは準備が整っていないということで、結果としてカッコ書きの

一文は削除することになりました。

しかし、現実にはJAS法の認証を受けていない有機農産物を生産する農業者が結構いるんです。全体の半数くらいがそれに該当するのではないかでしょうか。そのため有機農業推進法が制定されると、JAS法に基づく有機農産物、有機農業推進法に基づく有機農業といつた二つの概念が成立してしまったのです。両者の関係を整理すると、有機農業推進法に基づく農産物が広義の概念で、その中の一部がJAS法に基づく有機農産物になるのでしょうか。これでは両者の整合性がはつきりしませんので、法的措置をとる場合に問題になる。そこで、多少やりとりがあったのですが、JAS法の認証を受けていてもいなくても、有機農業推進法に関わる支援は受けられるようにいたしました。

もう一つ問題になったことがあります。『日本の科学者』に掲載された論文にも書いたのですが、有機農業推進法の審議の過程における国の有機農業に対する認識というのは、「有機農業は、農薬や化学肥料を使用せず、自然の循環機能を活用する農業形態だが、病害虫が発生しやすく、多くの労働力を必要とし、収量が低く、品質も不良である場合が多い」といったものだったのです。理念として有機農業は良いものなんだけれども、農薬や化学肥料を使わないので病虫害が多発するし収量も下がる。生産物の品質もあまり良くな

い。だからこそ支援する必要があるんだというロジックでした。これに対し有機農業に取り組む農業者が猛反発いたしました。「うちの畑は農薬を使わなくても病虫害は発生しません」「うちの田んぼや畑で作った農産物の収量は周りの農家と変わりません」「私が作った野菜の味は一流レストランのシェフの折り紙つきです」といったような反論が多発したんですね。「確かに有機農業を始めた頃はいろいろなトラブルがあつたけれども、試行錯誤を経て今はこんな技術水準にあるわけではない。経営もうまくいくついている。そのことを国は全然理解していないじゃないか」という反論です。

ただ、有機農業関係者がこれまでその技術論についてきちんと整理してこなかつたというのは事実なんです。そこで、有機農業技術論をきちんと整理しようではないかということになりました。その基本認識が成立しつつあります。技術論の確立は有機農業の普及に関わる大変重要な課題ですので、次にこの技術論に焦点を当ててお話をさせていただきたいと思います。

4・有機農業に関する技術の確立と

それに対する支援

近代農法というのはやはり矛盾があるんですね。生産性を高めるために肥料や農薬を多投しますが、そうするとどうしても生育障害

が避けられなくなります。それに疑問を持った農業者が慣行栽培から有機農業に切り替えるのですが、そこでもいろいろな課題に直面するわけです。これまで多肥栽培に合つた品種を栽培していた。農薬を使って病虫害を駆除していた。それが農薬や化学肥料を使わなくなるのですから、先ほどお話したような収量が低い、品質が悪い、労力がかかるといった問題に直面するんですね。しかし、こうした現象は有機農業に転換した初期の段階に必ず発生するものなんです。そこで農業者の皆さんは悩むんです。「やはり化学肥料を使わなければダメなのか」「農薬を使わなければダメなのか」と。しかし、それを乗り越えて頑張る方もいらっしゃいます。そのような方からお話をききますと「三年、四年、五年と経つにつれて作物がうまく育てられるようになつた」「病虫害が発生しなくなつた」「収量も品質も安定してきた」と言うんです。

埼玉県小川町に金子美登さんという方がいらつしやいます。すでに四〇年以上前から有機農業を取り組んでいまして、日本の有機農業者の代表と言える方です。元々酪農家だったので、有機農業に取り組み始めた当初はたくさんの牛ふん堆肥を畑に投入していました。しかし、だんだん堆肥の施用量が減つていくんですね。今は肥料成分がほとんどない植木の剪定枝などを使っています。ほとんど窒素を含まない、ただ堆積して発酵させただけのものを約1トン。いわ

ゆる昔の三百貫堆肥のようなものを投入しているだけなんです。たつたそれだけで周囲の農家に劣らない収量を得ているんですね。

それから病虫害対策もほとんどやつていません。アブラムシが発生しますと、周りの藪からテントウ虫がやつて来て、アブラムシを食べてくれるんだそうです。かつては藪からテントウ虫を集めてきてハウスの中に入れていたのですが、今年は忙しかったのでテントウ虫を集める暇がなかった。しかし、ハウスの裾を開けたら勝手にテントウ虫がどんどん飛び込んできて、一日くらいでアブラムシを食べ尽くしてくれたそうなんですよ。

このように肥料や農薬を使わなくても収量は伸びていくんです。

使わなければ土の状態が良くなり、作物の根の張りも良くなります。土中には安定した生態系が形成されます。時間はかかりますが、収量は確実に増加します。病害虫の多発も防げます。

病害虫についてもう少しお話します。病害虫が多発しますとその天敵も増えます。天敵が増えると病害虫を食べ尽くしてくれます。それを食べ尽くすと、やがて天敵も減っていく。害虫も天敵も減れば、その他の生物が活性化するんです。ところが農薬を撒いてしまうと、天敵だけでなく元来からの生き物もいなくなってしまう可能性があります。化学肥料や農薬を投入しなければ、その他の生物が生きられる安定した生態系を作ることができる。有機農業に取り組

む農業者はこうした環境を作り上げてきたのだけれど、国はこのようないには全然注目してくれないんですね。こうした不満が、先ほど申しました農業者による反発の要因の一つになつてゐるんじやないかと思つています。

国に対する反発はあるんです。農水省は品種改良が重要だと。耐病性品種をたくさん開発すれば有機農業支援になるのではないかと主張したことがあります。これに対し生産者は「現在のような耐病性育種は歓迎しない」と反発しました。なぜかというと、国は病気を発生しやすくした作物に耐病性の遺伝子を組み込んでこのような品種を開発しようとしているからなんです。有機農業者の求めている品種はそのようなものではありません。肥料をやらなくとも根が育つような品種を求めているんです。

農家間で有機農業に見合つた品種の種苗交換会が行われているのですが、そこで良いと言われている種は、無肥料、そして不耕起であつても雑草の中から芽生えてくるようなものなんです。すなわち、厳しい自然条件の中においても生き抜いていくような品種が求められているわけです。農水省が推奨する雑草が1本も生えていないところで、理想的な養分を与えてもらつて、すくすくと成長するような品種とは全然違うんです。農水省の考え方は相当ズレていると言わざるを得ません。

肥料に関する考え方も同じなんですね。多少なりとも投入し、それによりトラブルを回避し、高収量を狙うといった考え方を彼らは持つていません。投入量を減らし、その上で安定した生産体系をつくっていく。「それが有機農業の技術なんだよ」と彼らは言つているわけです。

このような認識のズレがいくつも発生しますと、有機農業支援に対する施策のあり方にも影響が出てくるんです。

先ほどお話を金子美登さんが作る米は一俵三～四万円で売れるんです。麦もそのくらいで売ります。大豆はもう少し高く売れますね。つまり補助金がいるないです。「有機農業の支援のために直接支払いをしろと言う人がいるけれども、オレはそんなカネなんかなくても十分やつていけるよ」と言うんです。有機農業のキャリアが長い農業者の多くが、このような状況にあるんですね。そうなると彼らの多くは、「有機農業に対する支援はトラブルが多発する慣行栽培から有機農業に転換する時には必要だけれど、それ以後はあまり必要ないのではないか」「最も厳しい状況にある転換時に社会的支援が得られれば何とか取り組んでいけるのではないか」「そもそも我々が行っている有機農業に対する支援ではないのだから、厳しい時に支援してもらえれば十分じゃないか」と考えるようになるんです。

この他、よく議論になるのは有機農産物の価値についてです。有機農業を行っている方の多くは、有機栽培によつて作られた農産物にプレミアムがつくという考え方を支持していません。先ほど金子さんが作る米は一俵三～四万円と申しましたが、この値段は彼が有機米を作り始めた四〇年前からずっと同じんですよ。彼も転換時にいろいろなトラブルに見舞われましたけど、それへの対応に係る費用や労賃を含めて一俵三～四万円いただければ自分の生活は成立つと。そういう考え方で設定した価格なんですね。付加価値を上乗せしたわけでもなければプレミアム価格でもないんです。一九九三年の大冷害の時も三～四万円で販売しました。品薄だからといって高く売る気はないんです。適正価格を理解してくれる消費者が買ってくれればいいという考え方なんですね。実はこうした関係を消費者と結んでいる農家ほど経営が安定しているといった実態があります。価格が変動する一般市場に有機農産物を出荷している農家は、非常に苦戦しているんです。

要するに、有機農産物は付加価値ではなくて本来価値を前提に流通・販売されなければならない。これが有機農業を実践している方々の主張なんです。ですから、「市場価格が下落した時にプレミアムに見合う助成が欲しい」といった話ではないんです。金子さんが作る米はあくまでも一俵三～四万円なんですよ。「有機米が市場

で一俵一八、〇〇〇円で売られているから、金子さんの米も一俵一八、〇〇〇円にしよう。そうなると一俵当たり二二、〇〇〇円の減収となるから、その分を直接支払い「補つてもらおう」といった考え方ではないんですね。こんな話、彼らは賛成できないんです。

現実を申しますと、「有機農業が普及したら有機農産物の価格が下落するんじやないか。だつたら有機農業の参入を促進するとしている有機農業推進法の制定には反対だ」という生産者はそれなりにいました。「やっぱりカネが欲しいんだよ」といつた理屈もわからなくはないんです。しかし、全体としてみればそのような意見は主流とはなっていません。「それは違うだろう。あんただつて自分の経営が安定するように頑張つてきたじやないか。市場を開拓していくのが有機農業にとって大事なことだろう。農産物だけじやなくて消費構造も作つていくのが有機農業の運動だろう」「有機農業運動は生産者の運動であると同時に消費者の運動でもあるだろう」といつた見解が主流なんです。

5・有機農業の推進に関わる農業者と消費者のつとめ

毒入り餃子事件が注目されましたが、その発端となつたコーブ手作り餃子はだいたい四〇個入り二九八円で売られていまし



た。組合員供給価格がおよそ三〇〇円です。その価格で売るとなれば「中国の天洋食品に作つてもらうしかないじやないか」ということになつてしまふんですね。そうなると「四〇個三〇〇円が餃子の価格なんだ」という感覚を国民が持つてしまう。これじゃ日本の農業は成り立つわけがありませんよね。確かに国境措置も必要でしょうが、「真つ当な農産物価格はそんなもんじやないんだよ」という常識を国民が持つことの方がよっぽど重要じやないかと思うんです

よね。国民は食べ物にもつとカネをつぎ込むべきなんです。

伊藤園のペットボトルのお茶が皆さんの目の前に配られていますよね。この五〇〇ミリリットルのお茶は一本一四〇円で売られています。高いと感じる方はあまりいなんじやないでしようか。米はもつと安いでしょう。一俵一万円であれば一合二五円ですよ。一四〇円分の米となれば五～六合分。安心した生活を送りたいという方は真つ当な食べ物を購入するでしょうから、一俵四万円の有機米を買うでしょう。それだつて一合一〇〇円です。「危険かもしれないけれど安い食べ物を買いたい」という消費者もいますから、安い農産物を扱う市場は残るでしょう。しかし、多くの消費者は「真つ当な食べ物を食べたい」と考えています。両者が求めているものはまったく違うわけで、したがつて、これら二つの市場は分断されるべきなんです。

有機農業の方法論はまだ確立されているとは言えません。しかし、我々の主張は決して的外れではないと思っています。ですから、「真つ当な農産物を真つ当な価格で買おうじゃないか」という問題提起をしても良いんじゃないかと。食の安全・安心について盛んに議論されている今だからこそ、この問題を提起する意義はあると。

このことを消費者に理解してもらう。そして、理解してくれた消費者と連携し、その数をどんどん増やしていくこうじゃないかと。私た

ち有機農業関係者は、このように考へていています。

最後にJAS法との関係についてお話しします。日本の有機JAS制度は、荒唐無稽の規格ではありません。コーデックス委員会が策定したオーガニックガイドラインの規格基準をベースに作成されています。また、コーデックスの基準は、主にヨーロッパの有機農業団体が加盟している国際有機農業連盟（IFOAM）の規格をベースにしています。ところが、このIFOAMという団体は、一九九〇年代にオーガニックビジネスへと傾斜していくんですね。第三者によつて認証されればオーガニックフーズとして認められるという大変合理的な基準を作成していますので、食べる場所で生産され不知不つても認証されます。そのためヨーロッパで流通しているオーガニックフーズの多くはアフリカが生産国となつていてるんですね。これに対し、「生産者と消費者が互いに信用を形成しようじゃないか」との声も挙げています。そして、「第三者認証から当事者認証に切り替えようじゃないか」といった提案をしているんです。日本も同様で、「第三者機関が認証する有機JAS制度を当事者認証に改めるべきだ」といつた意見を持つ有機農業関係者が結構いるんですね。

今回の毒入り餃子事件がきっかけとなつて、食品の安全性基準が厳格化されます。トレーサビリティーやGAPもそうなのですが、

安全性基準に関わるシステムが形成されることになるということです。つまり、「システム論に基づいて安全性を確保していこう」という考えなのですが、「こんな工業的な手法で農産物を管理しても良いのだろうか」といった疑問を持たざるを得ないんですね。

本来、餃子は中国の家庭料理なんです。家の畑からニラをとつてきて、飼っている豚を屠殺して、それらを素材にして作るんです。つまり、食べ物の原則は身土不二であつて地産地消なんですね。それを越える部分はシステムで対応しなければならないのかもしれません、そもそも「システムで何とかしよう」という発想自体がおかしいんです。もつと違う安全性の担保がある。「裏庭で野菜を作つて、それを食べるのが一番安全ではないか」といった主張を農業関係者はしていくべきだと思います。

となると、有機JAS認定は必要なければ取得しなくてもいい。金子さんも「有機JAS認定を取得する気はない」と言つています。実際、金子さんに対する信用は、有機JASマークなんかよりもずっと上なんですね。つまり、食べ物に対する信用は第三者が認証するようなものではない。生産者と消費者が築き上げていくものなんです。ささやかではありますが、有機農業はそのような実態の解明に貢献したのではないかと思つています。

討 論

太田原 有機農業について、大変分かり易く、しかも掘り下げてご報告いただきました。今日のお話に關することでも、あるいは日頃から疑問に感じていることでも結構です。自由にご発言いただきたいと思います。まず、先日、北海道有機農業研究協議会主催の有機農業技術交換発表会に出席された黒澤さん、今のお話と北海道の実態はかみ合つてているのかいないのか、その点を踏まえながらご発言いただけますか。

1. 有機農産物の価格形成

黒 澤 今、太田原所長が紹介された発表会に「出席しろ」という業務命令があつたものですから（笑）行つて参りました。実は都合があつてお二人の報告しか聞けなかつたんです。一人は北海道における有機農業の推進に関する取り組み事例を紹介、もう一人は新進気鋭の土壤肥料研究者だつたのですが、総合的な研究推進のあり方と現況について報告されました。一般に言われる有機農業だけではなく、環境調和型農業やクリーン農業を含め、そのような農法を導入する農家が着実に増えているとのことです。

私は道農政部がクリーン農業を推進し始めた時、それから試験場にクリーン農業研究特別チームが設置された時、こういった農法の推進に若干ではありますが関わりを持つていました。それから、北海道のカリスマ的農業技術研究者であつた亡くなつた相馬先生が中央農試で有機農業に関する研究チームを設置されたことがあつたんです。かたわらでやや距離をおきながらその取り組みを眺めていました。また、今は地域農業研究所で農業振興計画の策定のお手伝いをしていますが、「エコファーマー認証者を増やしたい」、それから

北海道クリーン農業推進協議会が認証する「Yes! clean 表示農産物を増やしたい」といった農協や市町村の農政担当者によくお会いします。こうした方々のお話を聞きますと、やはり有機農業、環境調和型農業、クリーン農業といった農法を導入する農家が増えているのは間違いないんだなと感じます。それから、農地・水・環境保全向上対策の先進的営農活動、通称二階といつてている部分ですけれども、その営農活動支援を受けるにはエコファーマーに認定されなければなりませんから、エコファーマーも確実に増えているんです。

今日、中島先生からお聞きした話は非常に重たいなと感じているんです。有機農業をもつと根本から考え直さなければならない。有機農業というのは慣行農法と比べると若干毛色の変わつた農法なんだという理解ではダメなのかなと感じました。慣行栽培のきゅうり

が一〇〇円、有機栽培のきゅうりが一三〇円で売られていたとしたら、この三〇円の差は選別された価値によつて生み出されたものだと。私はそのように認識していました。ただ、生産者はあまりこのような捉え方をしていくなくて、「消費者の信頼を得るために有機農産物やクリーン農産物を作っているんだ」という方が多くなつてきているんですね。ですから、販売ルートは差別化されたものではなく、通常のものが利用される傾向が強いんです。この点は進歩ではないかなと感じています。

先生が紹介された金子さんは一俵四万円で米を売られている。これは通常の米にかかる費用を上乗せして形成された価格ではない。本来価値なんだ。そして、それを理解してくれる消費者に米を売るんだというお話をしたが、どうも私はこの点がまだスッキリと理解できないんですね。私も年間三万から五万円支払えば年に何回か有機野菜を届けてくれる農場と契約を結んだことがあります。こうした契約を結んだ会員が二〇〇～三〇〇人いて、これらの会員が農場を支える仕組みになつてているんです。しかし、送られてくる野菜は必ずしも質が良いとは言えないんですよ。しかも高い。これよりも安い安全・安心な野菜は他にもあるだろうということで、結局契約をやめちゃつたんです。先生のお話によれば私は意志の弱い消費者ということになるのかもしれません、まだ消費者は有機農産物

の価値というものを認識していないのが現実ではないでしょうか。

有機農産物生産者と消費者の認識が一致するまでには、もう少し時間がかかりそうな気がいたします。

それと、北海道は原料農産物を大量に供給してきた地域であり、今でもそれが宿命となつてはいるのですが、先ほども申しましたように有機農産物の生産に興味を持つていてる農業者が増えてきています。農協系統も関心を示してはいるんです。原料農産物の供給をメインとしているところに、いかにも有機農産物の生産をアジャストさせていくか。この点も今後の大きな課題になるのではないかと思つています。

太田原 今のお話の中に、何かお気づきの点はござりますか。

中 島 紹介した金子美登さんは私と同い年で、今年六一才です。

米の減反が始まる前年の一九七一年に農業者大학교を卒業し就農しました。就農時はお父さんは酪農をやつていたんです。当時の埼玉で搾乳牛を四〇頭飼養していましたから、結構大きな規模の酪農家だったんです。しかし、就農直後、「これからはもうかる農業よりも、国民の食を支えられる農業を行わなければならない」と考え、酪農をやめました。

そして、消費者と連携した農業を始めるんです。主食を作るのが基本だろうということで米作を始めたのですが、その作付面積は当時わずか八反に過ぎませんでした。その他、営農体系の関係で小麦や野菜の作付も始めまして、「これらの農産物をいくらで売れれば自分の生活は成り立つか」、交流のあつた四〇名の消費者と話し合つたそうです。その時、彼が提唱したのが「お礼制」というものなんです。「消費者は生産者から供給された農産物を取得する。その生産者がいなければ自分の欲しい農産物は手に入らない。そのことに対するお礼としてお金を払えば良いじゃないか。お礼の水準は自分で決めるのが当然なのだから、私が作った農産物の価格は消費者の皆さんのが決めてください」と提案しまして、一俵当たり四万円という価格が成立したんだそうです。「現在の米価がいくらだからこの価格」といった決め方ではないんですね。

この考え方には、就農時にいろいろなリスクに直面する新規就農者の参考になるのではないかと思っています。彼らはこれから農業で収入を得て生活していくかなければならないわけですから、そのためにはいくら必要なのか計算する必要があります。市場価格で売つていては生活費を得ることができないというのであれば、それよりも高い価格の農産物を作つて売る。例えば有機卵ならば、「平飼いをやつている人が一個五〇円で売つてはいる。生活していくためには一

個三五円以上で売る必要がある。しかし、それよりも安ければ有機と銘打つても売れない。それならば一個四〇円にしよう」といった感じです。こうした価格形成のあり方というのは非常に真っ当だと思いますが、また理解しやすいものではないかと思います。

価格に関して、もう一点申し上げたいことがあります。有機農産物はほぼ全量販売されます。「本来ならば規格から外れるんだけどなあ」といつたものも消費者に届けられるのが通常です。ばれいしょを例に挙げれば、Mもしも二Lも収穫される。Sよりも小さいものは本来はねられるのでしょうかが、実はこれ、砂糖醤油で煮しめて食べるとおいしいんですね。こういうことがわかつている人は、小さなばれいしょでも買うんです。

私の住んでいる茨城では、きぬさやえんどうがたくさん生産されています。さとまめとも呼ぶんですけど、これが五月のはじめからずつと収穫されているんです。おすましに入れたり、湯がいて食べたり、グリーンピースに近い状態で食べたり、ご飯と一緒に炊いたりといった感じで、ずっとおいしい状態で食べられるんです。つまり、裾物がないんですね。ですから出荷率が九〇%以上と高くなり、生産者はそれなりの収入を得ることができます。なぜこのような状況になっているのかというと、消費者が工夫しているからなんです。消費者が工夫して豊かな食生活を創り出しているんです。

関東では小麦も同じような状況で売られています。一般的には製粉会社に売るのでしょうかが、有機農業をやっている方々の多くは、自分で製粉して乾麺にした後、消費者に直接売るんです。このようにしてつくったうどんは風味が良くておいしいんです。いわゆる昔のうどんの味がします。それから、原麦で買い求める消費者も結構いるんです。そういう方々は製粉機を持っていて、自宅でクツキーを焼いたりするんですね。小売店で売られている小麦粉よりも全粒粉の方がおいしいですから、有機農業をやっている農家から直接買っています。私も年間六〇kgくらいですが、農家から直接小麦を買っています。忙しい方が多いでしょうから、すべての消費者がこのよう方法で購入することにはならないかもしませんが、新たな消費形態や流通形態を消費者が創造すれば、これまでとは違った農産物価格が形成されるんですね。

その反面、鶏肉の価格は例の比内地鶏偽装事件の影響もあって、悲惨な状況にありますよね。あの事件でおかしかつたのは、廃鶏が利用されていたということです。つまり、比内地鶏よりも採卵鶏の廃鶏の方がおいしいと感じた消費者が結構いたということです。本来、比内地鶏は卵肉兼用ですが実際は三～四ヶ月の若鶏として出荷されます。

金子さんの話に戻しますけれども、彼は酪農をスパッとやめてし

まいましたが、今でも搾乳牛を二頭飼養しています。一頭ずつ交代で種付けをして、いつも搾乳できる状況にしているんです。搾乳は手で行つていて、毎朝搾りたての牛乳を飲む。法的には何とも言えないんですが（笑）加工品にも使う。このように乳牛を飼養しているのですが、これにかかるコストはほぼゼロです。いものツルや小麦粉のカスを与えていますから、エサ代はかかりません。非常に合理的な飼養を行つて、それで豊かな食生活を実現させているんです。彼が就農した時は赤貧状態にありました。今はそんなことありません。私の知つている新規就農者の中には、結構このような方々がいるんです。皆さん、悪くない農産物を生産し、それを提供し、豊かな生活を実現した方々なんです。こうした方々が行う農業が何とか一般化されないものかと、私は考えているんです。

2. 有機農業に関わる技術の現状

太田原 価格形成に関わって、かなり掘り下げた話がお聞きできたのではないかと思います。次に技術について議論したいと思うのですが、道立農業試験場でも一所懸命有機農業の技術開発を行っています。長尾先生はこの経過をずっと見てきたのではないかと思うのですが、その実態についてお話をいただけますか。

長尾 道立農試で有機農業の試験・研究に取り組む雰囲気が芽生えてきたのは十年くらい前でしょうか。しかし、当時の担当者はリービッヒの影響を受けていましたから、「養分が奪われたら化学肥料を投入して収量を維持しなければならない」といった発想を持つていたんです。だから、生態系のことなんか全然考えていないかつたんです。今もその延長線上で研究が進められていますから、「即効性の有機肥料を作ろう」とか、「そのための防除法を開発しなければならない」といった問題意識を持つているんじやないでしょうか。つまり、中島先生の考え方とは全く違つていて、効率主義を前提にした有機農業の研究が進められてきたんですね。

それと、僕は北海道有機認証協会の理事をやつていて、効率主義を前提にした有機農業の研究が進められてきたんですね。そこに結集している農家も中島先生の考え方とは違つていて、差別化を図ることを念頭において有機農産物を生産する傾向にあるんですけどね。「この有機農産物、おいしくないじゃないか」というクレームがくると、「本物の有機農産物生産者は私だ。彼とは違う」といった反論をする生産者が表れたりしましてね。非常に困っています。

太田原 確かにそうですね。道はアクションプランを策定し、試験場に予算をつけて研究を進めています。試験場の方々も頑張っています。

ます。けれども、長尾先生が言うように、従前の体系を前提にしていて、「合成農薬を生物農薬に替える」とか、「化学肥料を有機肥料に替える」といった方向で研究を進めていますよね。果たしてこういう方向で良いのかという疑問はありますね。

長尾 そう思いますね。僕はずつと「土壤の中の拮抗関係を維持する必要がある」と言つてきたんですよ。土壤中にはカビ、細菌、ミミズなどの小動物が拮抗関係を維持しながら生きています。空中窒素を固定して投入しすぎちゃうと、土壤中の生き物が死んで拮抗関係が崩れてしまいますから、これでは有機とは言えない。これまで試験場が取り組んできた手慣れた化学的手法と同じじゃないかと反論したんですけどね。

太田原 中島さんの論文にも書いてありますが、従来の要素還元主義的な方法論だけではすまない。総合技術、複雑系の技術が欠かせないということですね。

黒澤 技術に関して言うと、「化学的な方法じゃなくてもダメ」と言わることがあるんです。どろおい虫の防除には、普通、農薬を使用するでしょう。そうではなくて、改造した田植機を使って虫

を払い落し、それをパックに入れるといった農法を実践している農家がいるんです。ところが、この農法も「中耕除草を頻繁に行えばエネルギー投入量が増えるんだから、環境に負荷をかけているのと同じじやないか」といった指摘を受けています。

長尾 稲作の場合、たくさん収穫したいという発想がよくないと思うんですね。单収六俵程度ならいもち病にかかるないので農薬を使わなくとも済むんだけれども、九俵、一〇俵採りたいと思うからIRRRIが推進したみたいに農薬や化学肥料をどんどん多投するでしょう。それから、そういう発想の農家がたくさんいると、ハーブやハツカを使つてカメムシ対策を行つている農家も困っちゃうんですよね。カメムシが大量発生すると、「元凶はお前だ。防除しろ」と指摘されちゃう。こうして農家間の軋轢が発生してしまうケースが結構あるんです。

中島 カメムシ対策には皆さん大変苦労されていると思うんです。なぜ苦労されているのかというと、一等米基準がおかしいからなんです。一、〇〇〇粒の中に一粒着色米があつたら認められないのですから非常に厳しい基準なんです。このような基準になつたのは「ササコシ信仰」のせいではないかと私は思つています。それ以前

は一〇粒まで認められていたのですが、「消費者はそのような米を求めていない」ということで変えられてしまいました。それと、当時は色彩選別機がありませんから、今ほど厳しくチェックできなかつたという事情もあるかと思います。いずれにしても、基準を緩和すれば、この問題はある程度解消されるのではないか。小麦も同じでして、関東地方では赤さび病に見舞われてしまうと全量出荷できなくなるんですね。しかし、その基準が本当に適切なのかということは、じっくりと考えなければならないと思うんです。

それから、肉牛についてもお話しておきたいことがあります。日本短角牛ができるだけ国産飼料を与えて飼養していこうという方が岩手県にいます。東北農業研究センターもそのグループを支援していく、様々な試験研究を行っています。その研究成果報告を聞いたことがあつたのですが、配合飼料を与えている黒毛の増体量を目標にして、国産飼料を与えながら短角牛を増体させようという考えなんですね。ですから、給餌体系はどうもろこしサイレージ中心となるんです。当然、とうもろこしの生産性の向上も求められますから、必然的に堆肥や糞尿の投入量も多くなります。私はその報告を聞いて、なぜそこまでして成績を上げる必要があるのかと疑問に思いました。短角牛飼養が盛んな北上山系周辺には利用度の低い牧野が結構あるんです。このような土地を活用すれば、増体率は低くな

るかも知れなけれど、低コストで、しかも環境に負荷を与えるずに飼養することが可能になるんですよね。残念ながら、試験研究サイドのみなさんはこうした考えは持っていないんです。

これらの取り組みは、いずれもじっくりと考えて生産振興を行つていいという点で共通していると思うんです。「成果を早く出そう!」という思いが強いでしょう。そうなると、問題が発生する確率も高くなるんです。「少しくらい遅れても良いから、もつとじつくりと考えて進めることはできないの」と言いたくなります。有機農業の推進にあたつても、これと同じことが言えると思います。

それから肥料についてもお話がありましたね。現在、農水省ではCO₂削減に貢献するということで土づくりを推進しています。日本のCO₂削減目標量の一割は田畠で吸収できるのではないかという試算もあります。有機肥料の投入による土作りは有機農業にも効果がありますから、これは推進していただきたいと思つています。窒素に関する問題もご指摘のとおりでして、電気的に固定した窒素を化学肥料として田畠に多投すれば地球温暖化を進めてしまいますから、これはやめた方が良い。かつてはわずかな窒素を上手に使いながら作物を生育させていくことが常識だったのですが、最近は植物の成長を肥料に頼る傾向にあります。こうした栽培論理は転換されなければならぬと思つています。

3・大規模有機農業の現状とその将来性

太田原 昨日まで開催されていた全国集会で、大規模有機農業の実現の可能性について議論されていました。北海道にとつてこれは大変注すべき農法なのですが、この大規模有機農業について中島先生はどのようにお考えですか。

中島 帯状に異なった作物をトラクター幅に合わせて植えて輪作を図つていくという手法が紹介されました。収穫は機械で一気に行うんだそうです。かつて有機農業の生産体系に機械は馴染まないと考えられていたのですが、それが結構できるようになってきた。しかも、輪作効果もある。それならば推進しましようということなのでしょう。

また、本州の事例なのですが、有機大豆を100ha作付けしている農業者が報告されました。彼の観察によると、大豆に発生する害虫は移動性があまりないんだそうです。ですから、慣行農家が利用する農地でも、大豆を作付した後の農地はほとんど害虫は発生しないんですね。このような農地を利用させてもらえば面積規模を拡大することは可能なんだそうです。

つまり、農業者が工夫を凝らせば、大規模有機農業は成立するん

だということなんでしょう。ただし、今、紹介したような事例は全国各地に点在しているに過ぎません。技術普及はまだまだ先の話になるのではないかと思います。

太田原 北海道の事例は紹介されましたか。

中島 当麻町の瀬川さんという方が報告されていました。普通作との輪作を行つていまして、かなりゆったりとした形で有機野菜を生産されていますね。

黒澤 瀬川さんも先ほど私がお話した消費者グループからの支援を得ている経営なんですね。Community Supported Agriculture'略してCSAと呼ばれているものです。

4・JAグループ北海道における 有機農業の位置づけ

太田原 今日は中央会や連合会の皆さんにもご出席いただいておりますので、皆さんにも有機農業に対するお考えをこの場でご発言いただきたいと思っています。まず中央会の小南さん。北海道の有機農業の現状をどのように見られていますか。

小 南 今日は有機農業本来の考え方を先生にお話いただいたと思っています。ただ、黒澤常務もお話をされましたけれども、有機農業と慣行栽培は必ずしも相反するものではないと思うんですね。

土作りは慣行栽培においても基本的な取り組みですし、検査基準だつて両者に共通のものが結構あるはずです。ですから、両者は反発し合うのでなく、むしろ場を共有すべきじゃないかと思うんですね。

それと、これから進むべき道についてですが、これも黒澤常務がお話をされていましたけれども、有機か慣行かの二者択一ではなくて、その中間に位置するクリーン農業や試験場が推進してきた減農薬・減化学肥料栽培を基本としたものも無視することはできないと思うんです。むしろ北海道は Yes!clean 表示農産物の生産を推進してきましたから、それを基本に進めていくべきではないかと思うています。

それから、有機農産物の価格形成のお話は大変勉強になりました。有機農産物生産者に限つた話ではないんでしょうが、農村の役割、農業の役割、食料生産の意義などを消費者に理解してもらうための運動が重要だということが改めてわかりました。

中 島 私もそれは結構なことだと思います。北海道が推進しているクリーン農業は、国が推進している環境保全型農業とは政策ロジックが違いますよね。減農薬・減化学肥料という点では共通していますが、国の環境保全型農業は、環境負荷削減論をベースにしたものの、一方で北海道のクリーン農業は、道産農産物の生産振興を基本理念としたものとなっています。つまり、国が推進する環境保全型農業は、「投入量を削減しよう」「低投入が良い」などといった理念を重視するものにはなっていますが、「安全・安心な食べ物を生産・供給する」といった取り組みとはリンクできていません。これは農業政策として不十分だと言わざるを得ないですよね。

E U の環境保全型農業も同じなんです。「投入量が減つて環境がこんなに良くなりました」という実態を明らかにした E U の環境政策に関する論文はたくさんありますけれども、「環境保全型農業の推進によって農家がこんなに元気になりました」といった話を紹介する論文はまったく見かけません。裏を返せば、環境保全には貢献したけれども農業振興には貢献しきれていないということなんですね。このように日本や E U の環境保全型農業に関する政策は、食べ物

置づくという考えなんです。これは他県とは異なる北海道独自の戦略ですよね。

論をベースに推進されできませんでした。本来ならば、「良い食べ物をきちんと作れば、環境は良くなるんですよ」といったロジックが必要だつたんです。北海道のクリーン農業はこのようなロジックで推進されていますから、有機農業との共通性もたくさんあるんですね。ただ、生態系の維持の重要性についてはあまりふれられていないような気がいたします。この視点が加われば有機農業との連続性がはつきりしますし、また北海道の先進性がもつとアピールされるのではないかと思っています。

それから、場の共有という話が出てきました。これもおっしゃるところです。われわれ有機農業関係者は、「有機農業だけが農業のあり方である」というような言い方はしないように心がけています。有機農業の出発点は、「農薬を使わない」「化学肥料を使わない」「遺伝子組み換えを行わない」の三点を遵守すること。次のステップは、「生態系を維持し、自然と共生しながら農業を繁栄させていくこと」と考えています。これが有機農業独自の論理なのですが、おそらく慣行農業を実施している方々の半分くらいはこの理論を理解いただけるのではないか、そのような方々とは共有できる部分がかなりあるのではないかと思っているんです。有機農業推進法が制定され、行政と民間とのコラボレーションで有機農業を推進していくこうということになりました。「われわれ多くの皆さんに認め

ていただいたのだから、これからは評価できることは評価していこうよ」というスタンスで慣行農業を実施している方々とお付き合いできればと考えています。時間はかかるかもしれません、「一緒にやることは一緒にやりましょう」と考えているんです。

太田原 大変良いお話しを伺いました。われわれ北海道の関係者が推進してきたクリーン農業は、もう少し掘り下げてそのあり方を整理すれば、世界最先端の農法になり得るということですね。また、場の共有も非常に重要なことがわかりました。

続いてホクレンの佐野次長さん。有機農業と農協事業の折り合いをどうつければ良いのか。大変重要な課題じゃないかと思うのですが、何かお考えがあればご発言いただけますか。

佐野肇 これまで有機農業は慣行農業の否定の上で進められてきたと思っていましたので、やや抵抗していました。しかし、先生の「農業には多様な方法があつて良いんだよ」ということですね。

私共は基本的にどんな方法であれ、「組合員の皆さんのが收入が確保できれば」「収入が向上すれば」というスタンスで事業に取り組んでおります。ご紹介のあつた金子さんは一俵四万円で米を売つて

いるのですが、どうすればそこまで消費者に納得いただけるのか。私どもの取り組みが果たしてそこまで消費者の皆さんに受け入れられるものになつていいのか。非常に悩ましいのですが、これからは目標数量が高めに設定されるでしようし、またそのための技術も開発していかなければならぬでしようから、組合員の皆さんには「消費者はこういうものを求めてるんだ」ということを整理して、それを正確に伝えていかなければならぬと感じています。特に有機農業に関しては目標水準が高くなるでしようから、難しい課題になると思つています。

一点だけ質問があります。一般に有機農産物は、「高品質で、栄養価が高くて、おいしい」と評価されているように思うのですが、「実際はそうでもないんだよ」「あまり差異はないんだよ」といった意見を聞くこともあります。「じゃあ、実際のところはどうなの」と、いつも疑問に思つているんです。「有機農業を実施している方が作つたデータは評価が高いけれども、国が作つたデータはそうでもない」といつたことがあるのか。もし、このような動向を整理したデータなどがありましたら、教えていただきたいと思います。

中 島 有機農産物でも「おいしいものはおいしい」「おいしくないものはおいしくない」、慣行農産物でも「おいしいものはおいし

い」「おいしくないものはおいしくない」ということではないでしょうか（笑）。先ほど比内地鶏の偽装事件についてお話をしましたが、廃鶏であつてもかしわ肉として食べれば特上となります。しかし、本来、追求すべきおいしさは、そういうた作られたものではありません。有機であれ、慣行であれ、自然に育てた農産物のおいしさを追求するということが大切なのではないかと思っています。

食味試験や官能試験では基準値を設定しますよね。糖度とか、ビタミンC含有量とか。そして、その基準に達しなかつた農産物は、「おいしくない」というレッテルを貼られ、バツサリと切られてしまうわけですよね。これでは結局特定の人しか「おいしい」ものを作れなくなつてしましますので、大いに問題があると思うんです。そうではなくて、シチュエーションを大事にしなければならないというのが私の考えです。ゆつたりとした畑で作った野菜。今朝、収穫したばかりのそのような野菜を農家から直接買つてきた。もしかしたらスーパーで売つてている野菜よりも糖度は低いかもしれないけれども、新鮮だし、安全だし、安心して食べることができる。こうしたことが消費者の評価を高めていくのではないでしようか。消費者の体がおいしいと感じてくれる農産物は、このようなものではないかと思つています。まるでコンテストで選ばれたような基準値重視の「おいしさ」からの解放が求められていると思うんです。

それと、多様な農業についてですが、これからは共通の理念とそれぞれの理念の両方が語られるようになつていくのではないかと思つています。私の住んでいる所は小さな市町村なんですけれど、有機農業を実践している方が四〇人以上もいるんです。みんな若くて、平均年齢は三〇代です。一方で、慣行農業をやつてている方々は七〇代が中心です。この両者が極めて良好に連携しているんですね。慣行農業に取り組む七〇代の方々は後継者がいないんです。ですから、若い農業者に非常に魅力を感じているんです。自分たちの手に余つた農地を取り組む七〇代の方々は後継者がいないんです。ですから、若い農業者に非常に魅力を感じているんです。自分たちの手に余つた農地を耕作してくれる。土作りを行つて、手に余つた耕作放棄地を良い圃場に変えた。しかもポテンシャルが高い。「オレ達は若い連中のように有機農業に取り組むことはできないよ。農薬だつ

て、化学肥料だつて使うよ。だからヤツらにはいろいろと言われるけれども、ヤツらは地域農業を支えている。それはとっても頼もしい」と七〇代の方々は評価しているんです。世代交代と共に有機農業が普及し、そして新たな地域社会が形成されている。これは非常に良いことだと思うんですね。

また、私の住んでいる市町村の農協には有機部会があるんです。

その部会が中心になつて、東京の生協と連携して有機農産物の販路を確立しました。その影響で、有機農業をやりたいという新規参入者が、毎年、都市部から結構やつて来るんです。売り先は心配ない。後継予定者もいる。それを育てる仲間もいる。こうした有機農業の担い手育成に関わるシステム、さらには有機農産物の販売拡充に関わるシステムを農協が構築したんですね。それが、今申し上げたような新たな地域社会の形成に貢献したのではないかと、私は思つてあります。



太田原 農協の支援が加わって場の共有が成立したということですね。北海道の場合、どんなことをやるにしても、農協の協力がなければ成立しませんので、この取り組みはとても参考になると思いますね。農協有機部会というのは、北海道農業を振興する上でも極めて有効なものであると感じました。

黒澤 「ゆつたりと育てればおいしい」という先生のお考えには同感です。北海道に岡田ミナ子さんという有名な女性農業者がいます。アニマルウエルフェアを尊重していく、豚の放牧を行っているんです。

彼女が書いた本のタイトルは『幸せな豚はおいしい』といふのですが、正しくそのとおりで、放牧によりストレスなしで育てられた豚は、本来の持ち味を損なつていなくておいしいんです。

先ほど先生が紹介された短角の話にも感銘を受けたのですが、やはり家畜はそれぞれ特性を持っていますから、それに応じた飼い方をしなければならないと思うんです。乳牛であれば、濃厚飼料を多投せず、無理矢理に高泌乳を求めず、放牧を行って飼養することが重要なわけで、これならばストレスはそんなに生じないでしょう。今、飼料価格が高騰していて、放牧や粗飼料給与を見直す酪農家が増えています。乳量が維持できるのかどうかといった問題はありますけれども、これを単なる飼料価格高騰への対処に終わらせるのではなく、家畜飼養のあり方を転換するきつかけにして欲しいと思っています。

中島 私もそのとおりだと思いますが、皆さんそれぞれのお考えを持つていらっしゃいます。全体の構造は重視しなければなりませんから、現段階においては一〇人中一人が有機農業を実践していた

だければ良いじゃないか、一〇人が一〇人とも有機農業を実践するのは、次の、次の、次の段階くらいで良いだろうと、私は考えています。

豚の話が出ましたけれども、豚は徹底的に土を食べて生きる動物なんですね。あの顔は土を食べるためでできているのに、コンクリートの上で濃厚飼料を食べさせればストレスがたまるのは当たり前なんですよ。放牧して土を食べさせれば、病気にかかりにくくなるし、けがもほとんどしない。したがって、コストも下がるんです。最適な飼養方法を選択すれば、低コストで済むということです。

いろいろとお話をさせていただきましたが、「荒唐無稽の話だな」とか「夢物語だな」といった批判をいつも受けるんです。でも、あらゆる危機に直面している今の時代、夢でも語らなければ淋しいじやないです（笑）。夢でも語れば何か新たな解決策が出てくるんじやないか。そういう前向きな姿勢で取り組んでいるということを、ご理解いただければと思つております。

斎藤 確かに今日の先生のお話にはパッションを感じましたし、

また金子さんの価格形成のお話にはインパクトを受けました。ただ、今日のお話を簡単にまとめてしまうと、有機農業に取り組む農家はお寺だと。そこから有機農産物を購入する檀家が何人かいる。檀家

の皆さんにお布施の金額を決めてお寺に納める。お寺の経営内容はアンタツチャブルの世界。だから農協も踏み込めない。こんな話だつたのかなと感じているんです。おかしいなと思うのは、なぜお布施の金額を統一しているのかということです。

つまり、有機農産物の本質が私にはよくわからないのですが、そのようなものを農協やホクレンは「有機だ」といつて本気で取り扱うのでしょうか。わざわざ輸送コストをかけて道外にも売り込もうとしているのでしょうか。これは大変勇気のいることだと（笑）私は思っています。おいしい農産物が北海道でたくさん穫れるわけで、それを消費者に売ればいいじゃないか。地産地消を基本にして、道民の皆さんにたくさん食べてもらえばいいじゃないか。私はそのようを感じています。

中島 お寺のお布施というのは説明しやすいですね（笑）。お布施が標準化されるのはおかしいだろうという反論だと思いますが、有機農業に取り組んでいる農家はそのほとんどが家族経営なんです。コストも所得もほとんど変わりません。ですから、有機農産物の価格も標準化されてくるんでしょう。そのことを購入する檀家さんも理解しているんですね。ただし、有機農業が一般化し、大きいお寺も小さいお寺も有機農業に取り組むようになったとしたら、もう少

し突つ込んだ整理が必要になるでしょうね。

まだ有機農産物の価格を理解してくれる消費者は決して多いとは言えませんが、たとえば、自分で農産物を作つて、自分でその農産物を売つて、そのお金で自分の生活費を貯うといったことがどんなに大変なことか。このことを理解してくれる消費者が全体の2～3割を占めるようになれば、日本の農業はがらりと変わるものかなと思つています。豊かな食生活、豊かな暮らしとはどんなものなのか。このことを真剣に考える消費者セクターが成立すれば間違なく変わりますよ。

コーパスつぼろの会長を務められている太田原先生がお隣にいるのに大変恐縮なのですが、こうしたことを消費者に理解してもらうための運動は、本来、生協がやるべきなんです。しかし、残念ながら今の生協は全体としてはそのような方向に向かっていません。豊かな食生活、豊かな暮らしのあり方について、きちんと考える場を生協は作るべきだと思います。

また、このような消費者が増えていけば、「市場は分割したほうがいい」と考える人が増えていくでしょう。「統合した大規模市場は破滅の方向に向かつていて。それでは豊かな食生活は実現できない。ならばそうではない市場をつくろう」と、いうことになると思うんですね。全国各地に農協の直売所が設置されていますけれど

も、このような経緯があつて設置された直売所が結構あるのではないか。農業・農村の周辺に消費者を結集させる市場づくりが課題になっているわけですが、農協はその点で一步進んでいるのではないかと、私は思っています。

5・食育の推進と有機農業

新井 有機農業を実施している方々は消費者との結びつきを求めて有機農業推進法を制定したとのことですが、その一年前に食育基本法が制定されているんですね。食育基本法が制定された直後にもかかわらず、有機農業推進法を制定した意義は一体何なのか。ちょっと気になっています。

中島 食育は対象がより幅広いですよね。今、食育に関して私が注目しているのは、学校給食法の大改正なんです。改正法では食育を重視し、命の論理、自然との共生、勤労の尊重、食文化を学ぶといつた内容が明記されます。これは大きな変化です。有機農業を消費者に理解してもらう良いチャンスでもあるんです。是非、有機農産物を学校給食に利用してもらいたいと思っています。今、給食費は一食当たり二五〇円～三〇〇円ですが、「有機農産物を食材とするのであれば五〇〇円はいただきたい。それぐらいの価値があるも

のなんだよ」ということをアピールできると思うんですよね。黒澤 慣行農産物あれ、有機農産物あれコストがかかる。有機農産物の本来価値は慣行農産物とは違う。このようなことをアピールするのは、われわれ農業関係者に課せられた役割なんでしょうね。

太田原 そうですね。それは食料生産基地である北海道の役割とも言えるのでしょうか。さて、時間となってしましました。有機農業について語るとなると、これまでには何か奥歯に物がはさまったような感じがして、言いたいことが言えないような時もあつたんです。また、北海道で有機農業に取り組んでいる人々を「奇人」「変人」「野伏」「山賊」などと呼ぶような風潮があつたのも事実です。しかし、ようやくそのような段階から脱したんですね。有機農業推進法も制定されて、社会的に認知されました。これは大きな進歩じゃないかと思うんです。場の共有という話が出ましたが、これからは地域農業振興あるいは農協事業の推進の一環に有機農業の戦略を位置づけていかなければならない。それが北海道農業の一大勢力になるんじやないか。そんな感想を持ちました。大変実りのある研究会だったのでたと思います。中島先生、どうもありがとうございました。

「有機農業の推進に関する法律」
(2006年12月15日施行)

(目的)

第一条 この法律は、有機農業の推進に関し、基本理念を定め、並びに国及び地方公共団体の責務を明らかにするとともに、有機農業の推進に関する施策の基本となる事項を定めることにより、有機農業の推進に関する施策を総合的に講じ、もって有機農業の発展を図ることを目的とする。

(定義)

第二条 この法律において「有機農業」とは、化学的に合成された肥料及び農薬を使用しないこと並びに遺伝子組換え技術を利用しないことを基本として、農業生産に由来する環境への負荷をできる限り低減した農業生産の方法を用いて行われる農業をいう。

(基本理念)

第三条 有機農業の推進は、農業の持続的な発展及び環境と調和のとれた農業生産の確保が重要であり、有機農業が農業の自然循環機能（農業生産活動が自然界における生物を介在する物質の循環に依存し、かつ、これを促進する機能をいう。）を大きく増進し、かつ、農業生産に由来する環境への負荷を低減するものであることにかんがみ、農業者が容易にこれに従事することができるようすることを旨として、行われなければならない。

- 2 有機農業の推進は、消費者の食料に対する需要が高度化し、かつ、多様化する中で、消費者の安全かつ良質な農産物に対する需要が増大していることを踏まえ、有機農業がこのような需要に対応した農産物の供給に資するものであることにかんがみ、農業者その他の関係者が積極的に有機農業により生産される農産物の生産、流通又は販売に取り組むことができるようになるとともに、消費者が容易に有機農業により生産される農産物入手できるようにすることを旨として、行われなければならない。
- 3 有機農業の推進は、消費者の有機農業及び有機農業により生産される農産物に対する理解の増進が重要であることにかんがみ、有機農業を行う農業者（以下「有機農業者」という。）その他の関係者と消費者との連携の促進を図りながら行われなければならない。
- 4 有機農業の推進は、農業者その他の関係者の自主性を尊重しつつ、行われなければならない。

(国及び地方公共団体の責務)

第四条 国及び地方公共団体は、前条に定める基本理念にのっとり、有機農業の推進に関する施策を総合的に策定し、及び実施する責務を有する。

2 国及び地方公共団体は、農業者その他の関係者及び消費者の協力を得つつ有機農業を推進するものとする。

(法制上の措置等)

第五条 政府は、有機農業の推進に関する施策を実施するため必要な法制上又は財政上の措置その他の措置を講じなければならない。

(基本方針)

第六条 農林水産大臣は、有機農業の推進に関する基本的な方針（以下「基本方針」という。）を定めるものとする。

- 2 基本方針においては、次の事項を定めるものとする。
 - 一 有機農業の推進に関する基本的な事項
 - 二 有機農業の推進及び普及の目標に関する事項
 - 三 有機農業の推進に関する施策に関する事項
 - 四 その他有機農業の推進に関し必要な事項

- 3 農林水産大臣は、基本方針を定め、又はこれを変更しようとするときは、関係行政機関の長に協議するとともに、食料・農業・農村政策審議会の意見を聴かなければならない。
- 4 農林水産大臣は、基本方針を定め、又はこれを変更したときは、遅滞なく、これを公表しなければならない。

(推進計画)

第七条 都道府県は、基本方針に即し、有機農業の推進に関する施策についての計画（次項において「推進計画」という。）を定めるよう努めなければならない。

- 2 都道府県は、推進計画を定め、又はこれを変更したときは、遅滞なく、これを公表しなければならない。

(有機農業者等の支援)

第八条 国及び地方公共団体は、有機農業者及び有機農業を行おうとする者の支援のために必要な施策を講ずるものとする。

(技術開発等の促進)

第九条 国及び地方公共団体は、有機農業に関する技術の研究開発及びその成果の普及を促進するため、研究施設の整備、研究開発の成果に関する普及指導及び情報の提供その他の必要な施策を講ずるものとする。

(消費者の理解と関心の増進)

第十条 国及び地方公共団体は、有機農業に関する知識の普及及び啓発のための広報活動その他の消費者の有機農業に対する理解と関心を深めるために必要な施策を講ずるものとする。

(有機農業者と消費者の相互理解の増進)

第十二条 国及び地方公共団体は、有機農業者と消費者の相互理解の増進のため、有機農業者と消費者との交流の促進その他の必要な施策を講ずるものとする。

(調査の実施)

第十三条 国及び地方公共団体は、有機農業の推進に関し必要な調査を実施するものとする。

(国及び地方公共団体以外の者が行う有機農業の推進のための活動の支援)

第十四条 国は、地方公共団体が行う有機農業の推進に関する施策に関し、必要な指導、助言その他の援助をすることができる。

(有機農業者等の意見の反映)

第十五条 国及び地方公共団体は、有機農業の推進に関する施策の策定に当たっては、有機農業者その他の関係者及び消費者に対する当該施策について意見を述べる機会の付与その他当該施策にこれらの者の意見を反映させるために必要な措置を講ずるものとする。

『日本の科学者』原稿

有機農業推進法下での有機農業技術開発の課題

中 島 紀 一（茨城大学農学部 教授）

2006年12月に有機農業推進法が議員立法で成立した。これによって国の政策は有機農業推進に転換され、有機農業技術開発が重要な政策課題となってきている。有機農業技術は、単なる無農薬無化学肥料栽培のための技術的ノウハウでも、有機JAS規格クリアのための技術集積でもない。有機農業は、自然の摂理を活かし、作物の生きる力を引き出し、健康な食べものを生産し、日本の風土に根ざした生活文化を創り出す、農業本来のあり方を再建しようとする営みである。有機農業技術の開発は、このうし技術觀を踏まえて進められることが期待されている。

1. 有機農業推進法の制定と官民連携した取り組みの開始¹⁾

有機農業は長い間、在野の異端的な農業運動として展開してきた。その有機農業の推進が2006年12月に法律になった。超党派の有機農業推進議員連盟（以下「有機農業議連」と略、会長：谷津義男議員、事務局長：ツルネンマルティ議員）提案の議員立法で、両院ともに全会一致であった。

「有機農業議連」の設立趣意書（2004年11月）にはその課題意識が次のように記されている。

我々は、人類の生命維持に不可欠な食料は、本来、自然の摂理に根ざし、健康な土と水、大気のもとで生産された安全なものでなければならないという認識に立ち、自然の物質循環を基本とする生産活動、特に有機農業を積極的に推進することが喫緊の課題と考える。

政府はこれまで、有機農業に対しては冷ややかな対応で終始してきたが、この法律は政府の政策に大きな転換を求めるものだった。国は同法制定を受けて、民間と連携しての有機農業推進へ大きく舵をきることになった。

同法第4条では有機農業推進についての国と自治体の責務を次のように定めている。

第4条 国及び地方公共団体は、前条に定める基本理念にのっとり、有機農業の推進に関する施策を総合的に策定し、及び実施する責務を有する。

2 国及び地方公共団体は、農業者その他の関係者及び消費者の協力を得つつ有機農業を推進するものとする。

私たちは、第4条第1項を「推進責務規定」、第2項を「協働推進規定」と呼んでいるが、有機農業の長い歴史を振り返ると誠に画期的な規定であり、感慨深いものがある。

さらに、第6条では国は「有機農業推進基本方針」を策定すること、第7条では都道府県は国の「基本方針」に即して「有機農業推進計画」の策定に務めると定められている。

第6条の規定に基づいて、国は2007年4月に「有機農業推進基本方針」を定めた。そこでは、2011年までの5年間を有機農業推進第Ⅰ期と位置付け、当面の主な取り組み課題として次の諸点が挙げられた。

- ①国、地方ブロック、都道府県、市町村で、民間と行政が一体となった有機農業推進体制を構築する。
- ②都道府県は民間との協働を旨として有機農業推進計画を策定する
- ③有機農業の技術開発を推進し、有機農業に容易に取り組むための条件を整える。
- ④有機農業への参入、転換を円滑に進めるための体制を整備する（有機農業の担い手育成支援）
- ⑤有機農業への理解を広げるための啓発活動の推進

2. 民間側の有機農業推進の取り組み²⁾

有機農業推進への国としてのこうした政策転換に対応する民間側の幅広い農業運動としては「農を変えたい！全国運動」（代表：中島紀一）が展開してきた。

「農を変えたい！全国運動」とは有機農業推進を基軸としながら農と食と環境についての新しいあり方を創っていこうという運動で、各地の草の根の取り組みが交流し、連携しながら全国的政策課題にも積極的に対応していくことを趣旨としている。この運動が提起する基本方針は次の6項目である。

<農を変えたい！全国運動 基本方針6項目>

- ☆ひとりひとりの食の国内自給を高めます。
- ☆日本農業を大切にし、未来を担う子どもたちに、より良い自然を手渡します。
- ☆農業全体を「有機農業を核とした環境保全型農業」に転換するように取り組みます。
- ☆「食料自給・農業保全」が世界のルールになるよう取り組みます。
- ☆地域の農業と結び、食文化を継承する「地産地消」の実践を進めます。
- ☆新たに農業に取り組む人たちのための条件整備を進めます。

この運動のスタートの契機は2005年3月の「有機農業政策の確立を求める緊急全国集会」の開催だった。この集会は、全国の草の根運動の有志が主催したものである。有機JAS制度が実施される中で、同制度が画一的な規格基準論だけで有機農業を厳しく縛るばかりで、有機農業の振興にはほとんど機能せず、逆にこの制度だけが強化される行政的枠組みの下では、有機農産物輸入が増大し、国内の有機農業は衰退を余儀なくされかねないという危機感に駆られての開催であった。集会のメインテーマには「輸入偏重の有機JAS制度を見直し、国内有機農業の本格的振興を」が掲げられ、サブテーマを「自給を高め環境を守り育てる日本農業の再構築をめざして」が設定された。

「全国運動」は、「農を変えたい！全国集会」を全国各地持ち回りで開催するなど、全国各地の草の根運動の交流連携に努め、草の根の声を結集し、長い有機農業運動の蓄積も踏まえつつ民間側からの政策提言を提起し、さらに併せて「有機農業議連」や農水省との前向きかつ冷静な意見交換を重ねてきた。また、有機農業推進のための民間側の体制づくりについては、「全国運動」からの提案で、「全国有機農業推進協議会（全有協）」（代表：金子美登氏）、「有機農業技術会議」（代表：西村和雄氏）、「全国有機農業者懇話会」（代表：尾崎零氏）等の組織が結成してきた。

こうした経過を踏まえて、いま有機農業の技術開発は有機農業推進の中心的課題の一つとして位置付けられ、官民連携した取り組みが各地で始まりだしている。

3. 有機農業技術についての国と民間の認識の相違

国の「有機農業推進基本方針」の策定審議において、国側から最初に提示された有機農業技術への認識はおおよそ次のようなものであった。

「有機農業は、農薬や化学肥料を使用せず、自然の循環機能を活用する農業形態だが、病虫害が発生しやすく、多くの労働力を必要とし、収量が低く、品質も不良である場合が多い」

有機農業技術についての国側のこうした認識提示に対して、長年有機農業に取り組んできた農業者たちは強い反論が寄せられた。彼らの反論はおおよそ次のようなものであった。

- ①農業における病虫害多発は宿命的なものではない。それは農薬や化学肥料を多投し、田畠やその周辺の安定した生態系を壊す近代農業において特に顕著になってきた。有機農業は生態系破壊と病虫害多発の悪循環から抜けだし、病虫害の多発しない農業体系を作ろうとする取り組みで、それはすでに成果を生んできている。
- ②近代農業では収量だけの極端な追求のため、収量自体が不安定化し、また、食べものとしての品質低下を招いている。進んだ有機農業の取り組みにおいては、安定した収量確保と品質向上が同時並行で実現してきている。
- ③この好循環の形成において、地域の自然資源利用を前提として地域生態系と農業の連携が有機農業においては意識的に目指されてきた。
- ④有機農業では雑草抑制が大きな課題となっており、これに成功しない場合は労働多投を余儀なくされることになる。しかし、生態系コントロールによる雑草抑制の技術も普及し始めており、有機農業は常に多労だということはない。
- ⑤人と自然の関係形成において農作業は大切な場であり、単なる省力の追求は有機農業者の希望とは異なっている。

有機農業技術の現状認識についての国と民間のこのような食い違いは、有機農業技術論への基本認識の相違として興味深い論点を提示している。さらに言えば、この食い違いのなかに有機農業技術開発への戦略的道筋が示されているように思われる。

まず農薬や化学肥料の多投を前提とした近代農業への評価に関して、国側はそこに安定した生産体系が作られていると認識する訳だが、有機農業者側は、近代農業は環境負荷的で、不安定な系を作っていると認識する。また、国側は有機農業は農薬や化学肥料を使用しないが故に不安定で低位な生産体系となっていると認識するのに対して、有機農業者側は、有機農業こそ質の高い安定した生産体系を実現させようとするものだと認識しているのである。

もちろん、現実の有機農業事例はたいへん多様であり、成功している例もあるし、失敗している例もある。上述のやり取りは、国側が主として失敗例に注目し、有機農業者側が主として成功例に注目するという視角の違いを反映していると言える面もあるが、根本的には技術論認識の基本的な相違に因るものと理解すべきだろう。すなわち、国側は農薬や化学肥料の多投を基本とする近代農業をスタンダードとし、有機農業をそこから外れた特殊な技術体系として位置付けるのに対して、有機農業者側は有機農業は近代農業から離脱し、自然との共生を志向し展開深化していく総合的な農業路線として理解しており、こうした基本的な技術論の相違が、上述した議論の食い違いの背景にあると考えられるのである。

各地の実践事例の調査を踏まえると、有機農業には画一的な形があるわけではないのだが、有機農業とは、農業の新しいあり方形成にむけて、はっきりした技術的方向性をもった転換・発展・成熟への取り組みプロセスであると理解することができる。上述の有機農業者側の主張は、有機農業は初期の転換期から次第に発展・成熟していく取り組みだという彼ら自身の経験則に基づいているのだ。彼らはその取り組みを特殊農法の開発という発想からではなく、農業の本来のあり方を回復し、展開させていく取り組みとして位置付けている。

法律論からすれば、有機農業はその是非を論じ、選択していくというステージはすでに終わり、有機農業は官民が一体となって推進していく大テーマとして位置付けられるようになっている。そして現在、有機農業推進への舵取りの下で、技術開発が重要課題とされるに至ったのである。とすれば、先に紹介した有機農業技術についての国側と民間側の認識の相違は、国側の認識段階から民間側の認識段階への発展的移行と、民間側認識を前提とした展開深化のシナリオのなかに整理され直していくべきだということになる。

ここで上述した有機農業展開のプロセスを単純化して、作業仮説として図式化すれば、近代農業からの転換期→生産の展開期→安定した成熟期という3段階くらいに整理できるように思われる。有機農業技術開発も、有機農業のこうした展開プロセスに対応するものとして構想されていく必要がある。

こうした展開プロセスで、合成化学物質等の投入は排除され、転換期のさまざまなトラブルを乗り切りつつ、有機質肥料等の資材の外部からの投入量は次第に減少され、圃場・農場の内部循環は次第に高度化し、病害虫は多発しないようになり、作物は作物自身の力で健全に生育するようになる。要するに、有機農業の技術形成とは、近代農業からの転換を踏まえた理想的な農業形態の創出ということなのである。各地の実践事例はそれは夢物語ではなく、現実に実現できることを教えている。

これらのこととは技術戦略論としては次のように整理できる。すなわち、有機農業技術開発は、近代農業から有機農業への転換期の対応技術というステージと有機農業としての安定した展開・成熟に対応する技術形成のステージに区分され、しかも、転換期から展開・成熟期への移行も十分に意識していくことが求められている。農業技術論の特質という面から考えると、技術形成において時間的蓄積が基本的要素として組み込まれている、外部投入依存から圃場-作物系の生態的内部循環依存への転換が意図されている、農業生産過程と地域生態系形成との積極的連関が意図されている、などの諸点が指摘できる。端的な言い方をすれば、転換期には個別技術での対応も重視されるが、展開・成熟期には狭義の技術からの脱却も重要なテーマとなっていくだろう。

この点に関連して農水省の染英昭技術総括審議官（当時）が新聞のインタビューに答えて次のように述べている。注目すべき発言である。

「有機農業は民間の熱意のある人たちの手で推進してきた。農林水産省はこれまで環境保全型農業の推進には取り組んできたが、この延長線上で有機農業が成り立つかというとなかなか難しい。有機農業に科学の目を当て、普遍化していく作業から取り組む必要がある」（『農業共済新聞』2007年5月23日号）

4. 有機農業技術論の特質と骨格³⁾

上述したような「展開・深化していく有機農業技術」という認識を前提として、各地の有機農業実践を踏まえて有機農業技術論の特質と骨格を整理すればつぎのように言えるだろう。

まず、有機農業において基本的的前提となる事項としては、農薬や化学肥料、遺伝子組み換え技術を使わないという3点が挙げられる。さらに成熟した有機農業において共通して確認できる方向性として以下の諸点を挙げることができる。

- ①工業製品などの外部からの投入資材にはできるだけ依存しない。農場や農場周辺の自然や社会の範囲内の資材活用、できれば循環的活用を志向する。
- ②農業の基本を総合的な土づくり、すなわち圃場の安定的でかつ生産的にも活力ある生態系形成におく。圃場の生態系はできるだけ壊さず、時間をかけて育てていくことを目指す。生態系は基本的には生態系自体の運動と力によって自己形成していくという認識を基本とし、人の役割を自己形成を助け、適切に誘導していくことにおく。作物栽培自体も生態系形成にできるだけ資するように組み立てていく。
- ③そのためにも適切な低投入、土壤－作物栄養論的には適切な低栄養を基本としていく。施肥だけに頼ることをせず、施肥には循環促進的な補助剤としての位置付けをしていく。
- ④作物の生理生態的特質を適切に把握しつつ、作物の持つ本来の性質を活かし、作物の生命力を引き出していくことを栽培技術の基本におく。そのためには、低投入、低栄養は基本的な条件となっていく。一般論としては、根の張りの良い作物生育、疎植によるゆとりある生育環境の確保が重要な意味をもつ。作物の生育においては、セルロース生産（植物体の骨格作り）、タンパク生産（植物体の中身作り）、デンプン生産（植物体へのエネルギーの蓄積）が生育ステージに応じてバランスのとれた展開をしていくことに留意する。
- ⑤病虫害対策は、健康な作物生育の確保、安定した圃場生態系の確保によって病虫害多発の原因を除去することを基本におき、ある程度の発生があったとしても、圃場における天敵や作物自体の治癒力に依存して問題解決を図る。また、病虫害の発生等を単年度の事象として捉えず、長期的な安定生態系形成の視点で見ていく。
- ⑥雑草対策については、現状ではまだ多くの問題を残しているが、雑草の生育力は圃場の生物的活力を示すものと理解し、雑草生育自体を敵視しない。雑草は多種の野生植物の群集であり、そのあり方は生態的な変化のなかにあることを適切に認識していくことが必要だろう。その上で、雑草と作物との競合を回避し、作物生産と雑草生態がともにより良い圃場生態系を形成していくような技術方策の構築を目指す。
- ⑦圃場および圃場周辺の生き物の多様性に配慮し、生物多様性の保全に支えられた安定した生態系とその活力によって農業生産が安定的に展開していくという方向性のある技術方策の構築を目指す。
- ⑧作物栽培に当たっては、地域の自然条件、気候条件、伝統的な農耕体系、品種の選択、生産物を美味しく食べる消費者の食のあり方、生産における危険分散等々を多面的に配慮した、その土地に馴染んだ作型の確立を重視する。そのような作型とその経営的組み合わせこそ総合的な農業技術の結晶であると考える。
- ⑨農業経営のあり方としては、複合経営を基本とし、それをより能動的に組み立て、展開していくためにも畜産の包摂、畜産との適切な連携、すなわち畜複合農業の構築を目指すことが必要である。
- ⑩種採り、育種については、農家自身がこの領域の技術を自らの技術として獲得していくことの意義を重視する。これは農がいのちの営みであることを農業者自身がしっかりと捉えていく上でたいへん重要な課題である。また、品種改良については、単なる生産性や耐病性、あるいはその他優良形質の導入ということだけでなく、有機農業で作りやすい品種、根の張りの良い品種の作出、さらには伝統的な文化価値としての在来品種の適切な保全などにも配慮していくことが必要である。
- ⑪有機農業は豊かな食と結びつかぬで発展、充実していく。有機農業と結びつく食は全体食を志向しており、いのち産物としての農産物はできるだけその全てを美味しく食べていくことを望みたい。有機農業はそのような食のあり方とそれに則した食の技術の高まりと共に展開していくことが望ましい。
- ⑫有機農業において労働の意味はたいへん大きい。人は農作業（労働）を通して作物、土、自然と交流していく。農作業は農業者の感性を育て、作物や田畠を丁寧に観察していくプロセスでもある。有機

農業においては労働は単なるコストとは捉えず、そこに積極的な意義をもつていて。有機農業においては農作業が喜びと発見と充実のプロセスとして編成され運営されることを願っている。したがって有機農業においては近代農業のような単なる省力技術は追求されない。もちろん多労であることだけに意義をおくものではない。

⑬農業は本来個々の圃場や経営だけで完結するものではない。特に日本の場合は、零細分散錯圃制という地域農業体制の下にあり、農業の地域的な展開の意味がたいへん大きい。また、有機農業が依拠する生態系は原理的にも地域生態系として存在している。有機農業圃場自体が地域の農業生態系の一部を構成していると考えるべきだろう。さらに、生物多様性の視点から重要視されている里地里山の保全にとっては、そこで適切な資源利用と結びつけることが重要であることも明らかにされている。有機農業における里地里山に依存した資源利用はその意味からもたいへん重要な意味をもっている。こうした取り組みを地域的に広げながら、地域の自然、地域の林野とも適切に結び合った地域農法の形成と確立を目指したい。

⑭有機農業は、その時の生産だけでなく、5年後10年後そして100年後の農の豊かな展開を願って取り組まれている。その取り組みは、過去の数十年、数百年にわたる農人たちの暮らしとしての農の営みを継承したいと考えている。その意味で有機農業は広義の文化形成の活動であるとも言える。したがって有機農業の評価にあたっては、こうした長期の視点、世代を超ぐ農の継承という視点、さらには文化形成の視点も欠かすことはできない。

最後に研究方法論についても一言しておきたい。

有機農業の技術論を仮に上述のように捉えたとすれば、そこでの研究方法論は、従来の要素還元主義的な方法論だけではすまないことは明らかだろう。方法論的視点からすれば、有機農業研究においては次のような諸点もよく認識されるべきだと思われる。

- ①有機農業においては、総合技術、複雑系の技術という視点を欠かすことはできない。
- ②有機農業においては、地域性、個別性の要素をポジティブなものとして位置付けなければならない。
- ③有機農業においては、時間的展開、短期的結果だけでなく、中長期的な展開過程への視野が不可欠となる。
- ④有機農業においては、そのような農業を意志をもって運営していく農業者的人間的要素を重視することが不可欠である。
- ⑤有機農業の技術開発においては、有機農業現場の主体性を尊重し、有機農業者との協働体制を組み、ボトムアップの方法論を重視することが必要である。

＜参考文献＞

- 1) 有機農業推進法の成立経緯やその意義については次の拙稿も参照されたい。
中島紀一 「有機農業推進法制定の意義と今後への期待（上）「有機農業新世紀」がスタート」『農林経済』（2007年2月22日号）。
中島紀一 「有機農業推進法制定の意義と今後への期待（中）有機農業推進の政策構想」『農林経済』（2007年2月26日号）。
中島紀一 「有機農業推進法制定の意義と今後への期待（下）有機農業推進にかかる政策的論点」『農林経済』（2007年3月1日号）。
- 2) 「農を変えたい！全国運動」については、中島紀一編『いのちと農の論理—地域に広がる有機農業』（コモンズ、2006）を参照されたい。
- 3) 有機農業技術開発の戦略議論については、日本有機農業学会編『有機農業の技術開発の課題（有機農業研究年報第7集）』（コモンズ、2007年）を参照されたい。
また、次の拙稿も参照されたい。
中島紀一 「資源循環・環境創造型農業の技術開発への提言」『週刊農林』（2005年1月5日号）。
中島紀一 「有機農業・環境創造型農業発展のための技術開発課題」『週刊農林』（2005年3月5日号）。

国側の技術開発リーダーからの問題提起としては丸山清明氏の次の論考がある。

丸山清明 「農業における技術革新の展望」『農林水産研究ジャーナル』30巻10号（2007年）。

有機農業推進法が施行されて一年

中島 紀一

(茨城大学農学部教授・全国有機農業推進委員会会長)

推進法施行一年

有機農業推進法ができて一年が経過しようとしている。推進法の施行で、民間と行政が協力し合って有機農業を推進していくことになった。これまでもっぱら民間の取り組みによって支えられてきた日本における有機農業の歩みを「有機農業第Ⅰ世紀」と位置付けるならば、有機農業推進法制定を期に始まろうとしているこれから時代は「有機農業第Ⅱ世紀」とすることができる。

推進法は2006年12月6日に参議院本会議、8日に衆議院本会議で全会一致で採択され、12月15日に施行された。同法は超党派の議員連盟である有機農業推進議員連盟（会長：谷津義男議員、事務局長：ツルネンマルティ議員）の提案による議員立法である。

その主旨は、有機農業は正しい農業のあり方であり、それは国民が支持する取り組みであるから、国や自治体はそれを支援する施策を講ずべきだというものである。端的に言えば国に有機農業推進の方向で政策転換、政策修正を求めた法律と言うことができる。

「有機農業議連」の設立趣意書（2004年11月）にはその課題意識が次のように記されている。

「我々は、人類の生命維持に不可欠な食料は、本来、自然の摂理に根ざし、健康な土と水、大気のもとで生産された安全なものでなければならぬという認識に立ち、自然の物質循環を基本とする生産活動、特に有機農業を積極的に推進することが喫緊の課題と考える」

本法の成立施行は、これまで困難ななかで有機農業に取り組んできた有機農業生産者に対して大きな励まとなった。これを期に、有機農業に後継者が増え、若い人材が多く参加するようになることを期待したい。

有機農業推進基本方針の策定

国は、同法施行を受けて直ちに国としての「有機農業推進基本方針」の策定準備に取りかかり、07年1月からの食料・農業・農村政策審議会生産部会での審議、2月末から3月上旬にかけてのパブリックコメントの実施を経て、4月27日に農林水産大臣名で同基本方針策定した。生産分科会の座長は生源寺眞一氏（東大教授）であり、この審議のために補充された臨時委員には有機農業者の金子美登氏が加わった。国は「基本方針」の審議会での審議と並行して有機農業者等との意見交換会を1月と2月に開催している。そこでは有機農業推進に関する民間の生の声が多彩に表明された。

国の「基本方針」の内容は以下のようになっている。

推進法に基づく政策方針であるから、法に定められた政策事項に直ちに取り組むことは前提としつつも、2011年度までの5年間を有機農業推進第1期とし、大まかには本格的な有機農業推進のための準備期間と位置付けた。主な準備事項としては①国、地方ブロック、都道府県、市町村で、民間と行政が一体となった有機農業推進体制を組み立てる、②有機農業の技術開発の推進、③有機農業への参入、転換を円滑に進めるための体制づくり、④有機農業への理解を広げるための啓発活動の推進などが定められた。また、こうした施策を実施するために農林水産省は2008年度予算の概算要求として5億円を提出した。ちなみに有機農業推進を掲げて予算が付いたのは07年度が初めてで5400万円だった。

有機農業推進の取り組みが始まった

こうしたなかでいま、有機農業推進のための準備活動がかなり広範囲で開始されつつある。地域的には都道府県としての「有機農業推進計画」策定を目指とした有機農業関係者の連携体制づくりが活発に取り組まれ始めており、また、都道府県単位での取り組みを地方ブロックごとにネットワークしていくこうとする試みも進んでいる。

国段階では、10月に「有機農業推進委員会」が設置された（会長：中島紀一、会長代理：金子美登氏）。農林水産技術会議や試験研究独立行政法人において、有機農業技術開発のための具体方針づくりの準備作業が開始されている。農水省本館にある「消費者の部屋」では10月下旬に「有機農業の世界」の企画展示が催され、話題を呼んだ。この企画は後述の全有協の協力によるものだった。

有機農業者側の全国段階の取り組みとしては、有機農業推進団体の全国的連携を図るために2006年8月に「全国有機農業団体協議会」が設立され、同協議会はさらにその取組を強め、有機農業推進の全国的推進拠点としての役割を果たすべく、07年10月には「NPO法人全国有機農業推進協議会」の設立（移行）が決められた（代表：金子美登氏）。また、有機農業技術の開発普及に関しては、06年年6月に「有機農業の技術確立のためのネットワーク」がスタートし、07年6月には「NPO法人有機農業技術会議」の設立（移行）が決められている（代表：西村和雄氏）。さらに有機農業者の同志的結集の場として06年12月に「全国有機農業者懇話会」が設立されている（代表：尾崎零氏）。

これらの民間の全国組織はいずれも「農を変えたい！全国運動」が提唱し、幅広い人々の参加によって確立されたものである。この運動は2004年秋にスタートした草の根のネットワーク運動で次の6項目を基本方針に掲げている。

<農を変えたい！全国運動 基本方針6項目>

- ☆ひとりひとりの食の国内自給を高めます
- ☆未来を担う子どもたちにより良い自然を手渡すため、日本農業を大切にします
- ☆農業全体を「有機農業を核とした環境保全型農業」に転換するように取り組みます
- ☆「食料自給・農業保全」が世界のルールになるよう取り組みます
- ☆食文化を継承する「地産地消」の実践を進めます
- ☆新たに農業に取り組む人たちのための条件整備を進めます

有機農業の技術開発への期待

国の「有機農業推進基本方針」では2011年までの第1期の重要な取り組み課題として、民間との協働による技術開発の推進を位置付けた。

有機農業技術は、単なる無農薬無化学肥料栽培のための技術的ノウハウでも、有機JAS規格クリアのための技術集積でもない。有機農業は、自然の摂理を活かし、作物の生きる力を引き出し、健康な食べものを生産し、日本の風土に根ざした生活文化を創り出す、農業本来のあり方を再建しようとする営みである。有機農業技術はそのような有機農業の取り組みの中から創り出され、また、そのような有機農業を支え発展させていくための技術群に他ならない。

それはたとえば環境論的な倫理価値のために、農業の実際的な利を捨てることではなく、有機農業の取り組みは、環境、食、暮らしに係わる倫理と利を同時に実現していく農業本来の王道を進もうとしている。それは、固定的な規格基準への対応ではなく、取り組みと時間の累積の中から、安定的かつ活力のある生産体系を拓き拓げていこうとする営みである。この点で、自然との結合から離脱し、外部からの資材導入に依存していく近代化慣行農業とは、技術路線において根本的に異なっている。

農水省の染英昭技術総括審議官は新聞のインタビューに答えて次のように述べている。

「有機農業は民間の熱意のある人たちの手で推進してきた。農林水産省はこれまで環境保全型農業の推進には取り組んできたが、この延長線上で有機農業が成り立つかというとなかなか難しい。有機農業に科学の目を当て、普遍化していく作業から取り組む必要がある」（『農業共済新聞』2007年5月23日号）

注目すべき発言である。「基本方針」に基づくこれから的研究開発活動の中で、上述のような認識を踏まえて「有機農業の技術論的な解明」が位置付けられていくことを期待したい。また、民間との協働活動も成果を挙げて、誰でも安心して取り組める有機農業技術が各地に定着していくことを期待したい。

有機農業推進法の骨格

有機農業推進の4つの基本理念が定められた

誰でも取り組める有機農業
国民の日々の食卓を創る有機農業
消費者が農業を理解し、生産者と手を結ぶ有機農業
自主性尊重の有機農業
有機農業推進は国と自治体の責務となった
有機農業推進は民間と行政の協働で取り組むことが定められた

国の有機農業推進基本方針の骨格

国も自治体も政策と計画をたてて有機農業を推進する
2011年までの5年間を有機農業推進第Ⅰ期とする
第Ⅰ期は本格的な推進のための準備期間と位置付ける
第Ⅰ期の基本課題
全国、地方、都道府県、市町村で民間との協働による有機農業推進の体制を創る
都道府県は民間との協働による有機農業推進計画を策定する
民間との協働で有機農業技術開発を進める
有機農業の担い手を育てる

第4回研究会出席者

座長 太田原 高昭 社団法人北海道地域農業研究所 所長
報告者 中島 紀一 茨城大学 農学部 学部長

<五十音順>

新井 敏孝 株式会社北海道協同組合通信社 取締役 編集部長
川口 貞夫 全国共済農業協同組合連合会 北海道本部 普及部長
上宗 辰美 社団法人北海道地域農業研究所 研究部 特別研究員
黒澤 不二男 社団法人北海道地域農業研究所 常務理事
小南 裕之 北海道農業協同組合中央会 農業振興部 農業企画課長
斎藤 勝雄 社団法人北海道地域農業研究所 研究部 特別研究員（退職）
佐々木 正幸 社団法人北海道地域農業研究所 総務部長
佐野 卓見 ホクレン農業協同組合連合会 役員室 営農対策課 考査役
佐野 肇 ホクレン農業協同組合連合会 役員室 次長
鈴木 啓徳 ホクレン農業協同組合連合会 役員室 営農対策課 考査役
須谷 貴司 北海道信用農業協同組合連合会 農業融資部 部長代理
寺口 隆広 北海道農業協同組合中央会 農業振興部
寺田 久光 全国共済農業協同組合連合会 北海道本部 普及部 審議役
長尾 正克 札幌大学 経済学部 教授
中山 忠彦 社団法人北海道地域農業研究所 研究部 特別研究員（現研究部次長）
奈良 孝一 社団法人北海道地域農業研究所 研究部長（退職）
堀田 健司 ホクレン農業協同組合連合会 農業事業本部 種苗園芸部市場販売課考査役
矢野 実 社団法人北海道地域農業研究所 専務理事
和田 好充 社団法人北海道地域農業研究所 研究部 次長（現研究部長）
事務局 井上 誠司 社団法人北海道地域農業研究所 研究部 主任研究員